
            
Ученый-металлург  
из МГТУ В.А. Бигеев 
стал вице-президентом 
Ассоциации сталепла-
вильщиков России.

  СТР. 2

В санатории «Юбилейный» 
на оз. Банном 19–21 октября 
впервые прошла «Школа сту-
денческого лидера. Молодой 
строитель-2012».    

                  СТР. 3

На последнем ученом совете дипломы кандида-
та технических наук вручили И.Ю. Андрюши-
ну,  гл. инженеру управления главного  энергети-

ка ОАО «ММК»;  Н.А. Николаеву,  начальнику цеха сетей 
и подстанций ОАО «ММК»;  О.А. Никитенко,  инженеру-
технологу каф. МиМТ. Аттестат доцента получила Ю.Б. 
Кухта,  доцент каф. ВТиПМ. Дипломов за лучшие обра-
зовательные программы инновационной России от Гиль-
дии экспертов профессионального  образования Нацио-
нального  центра общественно-политической аккредита-
ции и журнала «Аккредитации в образовании» удостои-
лись В.Н. Калмыков,  зав. кафедрой ПРМПИ;  В.А. Биге-
ев,  зав. кафедрой МЧМ;  В.М. Салганик,  зав. кафедрой 
ОМД;  В.М. Колокольцев,  ректор  МГТУ. Диплом участ-
ника Всероссийского  конгресса проректоров по  воспита-
тельной работе учреждений высшего  профессионально-
го  образования получила Л.В. Оринина,  директор  центра 
по  воспитательной работе. Диплома I степени за победу в 
заключительном туре Международного  молодежного  на-
учного  форума-олимпиады,  в котором приняло  участие 
12000 студентов из 274 вузов России и зарубежья,  по  
дисциплине «Химия» удостоился Г.А. Немых,  а А.В. Ям-
щиков –  диплома II степени (рук. А.И. Ушеров). Дипло-
мами V специализированной выставки «Образование че-
рез всю жизнь. Абитуриент-2013» за III место  в конкур-
се «Путь к успеху» в номинации «Лучшая интерактивная 
презентация» (группа высшее профессиональное образо-
вание) и за активное участие в выставке и грамотную ор-
ганизацию работы выставочного  стенда наградили МГТУ. 
Грамоту и кубок за 1 место  в Первенстве России по  пау-
эрлифтингу (классическому троеборью) среди вузов полу-
чила мужская команда МГТУ. Сертификат участника пе-
рового  Всемирного  форума для Демократии Совета Евро-
пы,  проходившего  в Страсбурге с 5 по  11 октября полу-
чила Н.Р. Балынская за участие в школе политических ис-
следований Совета Европы.

 ВЕСТИ МГТУ
ПОЗДРАВЛЯЕМ

 КОПИЛКА ПОБЕД

В канун дня рожде-
ния Ленинского комсо-
мола 27 октября в Челя-
бинском Дворце пионе-
ров и школьников им. Н.К. 
Крупской на встрече ком-
сомольских поколений со-
стоялось вручение премии 
им. В.П. Поляничко деся-
терым творчески ода-
ренным юношам и девуш-
кам нашей области. Среди 
них этого звания удосто-
ился старший преподава-
тель кафедры электро-
металлургии и литейного 
производства нашего вуза 
А.С. ГОЛЬЦОВ.

Премия учреждена со-
вместным постановле-
нием Челябинской об-
ластной Думы и адми-
нистрации Челябин-
ской области от 16.12.1996  
№ 748 «Об учреждении пре-
мии им. В.П. Поляничко». 

Эта премия стала преемни-
цей бывшей премии обкома 
комсомола «Орленок»,  кото-
рая была учреждена в быт-
ность работы В.П. Полянич-
ко  первым секретарем Че-
лябинского  обкома комсомо-
ла. Премия с 1996 года была 
ежегодной,  но  в связи со  
сложной экономической си-
туацией четыре года ее не 
вручали. В этом году губер-
натор  Челябинской обла-
сти М.В. Юревич совместно  
с Законодательным собрани-
ем области ее возродил. 

В этом году ученый совет 
нашего  университета и про-
фком студентов и аспирантов 
подали документы на премию. 
Кандидатом на премию стал 
А.С. Гольцов. И это  не случай-
но. Он очень энергичный,  об-
щительный молодой человек. 
Занимается наукой и спортом.  
С 2007 г. является директором 

малого  предприятия ООО 
«Инновация»,  организованно-
го  на базе нашего  вуза;  с 2010 
г. и по  настоящее время – за-
меститель председателя Маг-
нитогорской городской обще-
ственной организации «Феде-
рация кик-боксинга»;  с 2012 
г. – начальник отдела цен-
тра по  воспитательной рабо-
те со  студенческими объеди-
нениями МГТУ. Он финалист 
Всероссийского  конкурса по  
программе «У.М.Н.И.К.-2007»;  
участник Первого  Между-
народного  молодежного  про-
мышленного  форума «Ин-
женеры будущего  2011».  
В 2011 г. Алексей Сергеевич 
защитил кандидатскую дис-
сертацию под руководством 
В.М. Колокольцева,  работает 
преподавателем на кафедре 
ЭМиЛП. Он автор  13 науч-
ных работ по  теме «Повыше-
ние эксплуатационной стой-

кости отливок»,  имеет патент 
РФ на изобретение в соавтор-
стве со  своим научным руко-
водителем. В этом году он вы-
пустил своего  первого  ди-
пломника. 

На вопрос о  том,  как он 
все успевает,  Алексей Сер-
геевич отвечает,  что  у него  
расписано  18 часов в сутки. 

Мы от всей души поздрав-
ляем А.С. Гольцова с этой 
высокой и престижной пре-
мией. 

Лауреат  
престижной премии

А. Гольцов

 МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

В нашем университете с деловым 
визитом с 24 по 27 октября пребы-
вала польская делегация. Профес-
сора Ченстоховского технологиче-
ского университета Хенрык Дыя, 
Анна Кавалек, Мартин Кнапински 
посетили наш вуз в рамках догово-
ра о сотрудничестве, заключенного 
между МГТУ и ЧТУ в феврале те-
кущего года. Это соглашение пред-

полагает взаимодействие в области 
научных исследований, образова-
тельных проектов, обмен опытом.

В конце мая группа наших ученых 
во  главе с советником ректора Г.С. Гу-
ном побывала в ЧТУ,  приняла участие 
в Международной научной конферен-
ции «Новые технологии и достижения 
в металлургии и машиностроении». И 
вот в октябре –  ответный визит поль-–  ответный визит поль- ответный визит поль-

ских коллег. Гости встречались с рек-
тором В.М. Колокольцевым и прорек-
торами,  затем в малом актовом зале 
они рассказали руководящему звену 
вуза о  своем университете,  особенно-
стях образования в Польше,  ответи-
ли на вопросы,  прочли лекции «Систе-
ма образования в Польше. Интеграция 
в Евросоюзе: опыт,  состояние,  пер-
спективы»,  «Новые подходы в реше-
нии задач ОМД»,  «Основные научные 
направления кафедры ОМД ЧТУ»,  «О 
факультете технологии материалов и 
прикладной физики ЧТУ». Для деле-
гации были организованы экскурсии 
по  МГТУ и городу,  на ОАО «ММК» и 
«ММК-МЕТИЗ». Итогом встречи ста-
ло  подписание протокола встречи,  в 
котором уточнялись формы сотрудни-
чества: обмен методиками проведения 
исследований и опытом работы на ком-
плексе GLEEBLE 3500,  чтение лекций 
нашими учеными по  результатам на-
учных исследований в области получе-
ния металлов и металлообработки,  об-
мен статьями ученых в научных жур-
налах университетов,  публикация мо-
нографий совместных авторских кол-
лективов обоих вузов,  совместное уча-
стие в научных конференциях,  прово-
димых вузами,  организация и прове-
дение стажировок аспирантов,  доктор-
антов и молодых ученых в университе-
тах и другие формы. 

Уже в ноябре планируется поездка 
в Польшу двух преподавателей –  Е.В. 
Синицкого  и М.П. Барышникова для 
чтения лекций в Ченстоховском техно-
логическом университете.

С ответным визитом
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Елена СТРЕЛЬЦОВА

М. Кнапински, Х. Дыя, А. Кавалек, Г.С. Гун

 МОЛОДЁЖНАЯ 
ОРБИТА

 КОННФЕРЕНЦИИ

Объявляется конкурс грантов за научно-иссле-
довательскую работу среди аспирантов 1-го  года 
обучения ФГБОУ ВПО «Магнитогорский государ-

ственный технический университет им. Г.И. Носова»,  обу-
чающихся на бюджетной основе (очная форма).

Заявки принимаются до 15 ноября 2012 года.
По  вопросам участия в конкурсе обращаться к замести-

телям деканов по  научной работе.
***

Объявлен конкурс грантов на развитие материально- 
технической базы научной,  образовательной и ин-
новационной деятельности по  программе стратеги-

ческого  развития университета. С положением о  конкурсе 
грантов можно  познакомиться на локальном сайте http://
sps.vuz.magtu.ru/SitePages/home.aspx.

КОНКУРС

Ирина ПОРТНОВА

История 
Магнитогорского 
строительного тех-
никума началась  
5 ноября 1947 года.

                  
СТР. 6-7

 ЮБИЛЕЙ

В спортивном сезоне 2012/13 
на мировой баскетбольной 
карте соревнований появил-
ся новый амбициозный и пре-
стижный турнир. 

                  
СТР. 8

 БАСКЕТБОЛ

График встреч избирателей с кандидатами  
на должность ректора ФГБОУ ВПО «МГТУ»

Кандидат 
на должность 

ректора

Дата про-
ведения 
встреч

Место 
прове-
дения 
встреч

Время 
прове-
дения 
встреч

Корчунов 
Алексей  

Георгиевич
08 ноября  

2012 г. ауд. 107 1530

Приглашаются 
сотрудники и 

преподаватели ФТиК  
и все желающие

Корчунов 
Алексей  

Георгиевич
12 ноября  

2012 г. ауд. 365 1300

Приглашаются 
сотрудники и 

преподаватели 
института энергетики 
и автоматики и все 

желающие

Корчунов 
Алексей  

Георгиевич
14 ноября 

2012 г. ауд. 388 1250

Приглашаются 
сотрудники и 

преподаватели ММФ  
и все желающие

Колокольцев 
Валерий 

Михайлович
16 ноября 

2012 г. БАЗ 1510 Приглашаются все 
желающие

ВЫБОРЫ
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 КОНФЕРЕНЦИИ

Евгения ТРОФИМОВА

В известном металлургическом цен-
тре в г. Выкса Нижегородской обла-
сти 22-25 октября прошел 12-й кон-
гресс сталеплавильщиков. География 
форума была обширной: в нем прини-
мали участие ученые Австрии, Ита-
лии, Германии, Турции, Украины, Ка-
захстана.

От нашего  вуза на форуме присутство-
вало  шестеро  делегатов: К.Н. Вдовин,  
В.А. Бигеев,  Е.Б. Агапитов,  В.Н. Селива-
нов и два аспиранта кафедры МЧМ. От 
ОАО «ММК» –  двое. Собравшиеся обсуж-
дали на четырех секциях конгресса про-
блемы металлургии стали и чугуна.

Аспирант Григорий Зайцев выступил 
на секции «Ковшовая металлургия стали 
и чугуна» в группе «Обработка стали и чу-
гуна в агрегатах ковш-печь и установках 
вакуумирования» с докладом: «Усовершен-
ствование технологии производства стали 
марки 89Р в условиях ЭСПЦ ОАО «ММК»,  
а аспирант Алексей Николаев на этой же 
секции – с докладом «Особенности вакуу-
мирования трубных марок стали в услови-
ях ККЦ ОАО «ММК». Выступления магни-
тогорских аспирантов были признаны луч-
шими в своей секции из более чем двадца-
ти докладов и удостоены дипломов.

Ученые посетили производственные 
площадки Выксинского  металлургиче-
ского  завода,  стан 5000,  единственный в 
России литейно-прокатный модуль,  по-
знакомились со  спецификой производ-
ства стали,  получили много  полезной ин-
формации. 

Форум примечателен тем,  что  на нем 
было  избрано  правление и Ассоциа-
ции сталеплавильщиков России,  кото-
рое обновляется каждые два года,  и ее 
президент. Вице-президентом Ассоциа-
ции сталеплавильщиков России стал де-
кан химико-металлургического  факуль-
тета доктор  технических наук,  профес-
сор  В.А. Бигеев. 

Ученый-металлург  
из МГТУ В.А. Бигеев  
стал вице-президентом 
Ассоциации 
сталеплавильщиков 
России

Инесса КИМ

В Московском энергетическом ин-
ституте 22–26 октября состоялась VI 
Международная школа-семинар молодых 
ученых и специалистов «Энергосбережение 
– теория и практика», которая прово-
дилась при поддержке Российского фонда 
фундаментальных исследований и пред-
ставляла собой площадку для общения, 
обмена опытом, презентаций своих раз-
работок и научных тем. Организаторами 
школы-семинара были Министерство об-
разования и науки РФ; Российская ака-
демия наук; Министерство энергетики 
РФ; Комитет Российского союза НИО по 
проблемам сушки и термовлажностной 
обработки материалов; Национальный 
исследовательский университет «МЭИ».

Школа МЭИ –  это  еще и целая система 
информационного  обмена,  обобщения пред-
ставленных результатов,  а также привлече-
ния молодёжи к научной работе и повыше-
ния качества обучения бакалавров,  инже-
неров,  магистров и аспирантов. Здесь свои 
работы,  результаты,  творчество  и впечат-
ления студенты,  аспиранты и молодые уче-

ные обсуждают с коллегами,  с преподавате-
лями,  специалистами и ведущими учеными.

Работа школы проходила по  пяти секциям. 
Тексты докладов были опубликованы в сбор-
нике трудов VI Международной молодёжной 
научной школы (школа-семинар  молодых 
учёных и специалистов) «Энергосбережение 
–  теория и практика».

Наш университет в Москве представляли 
три аспиранта кафедры ТиЭС Юрий Демин,  
Игорь Платонов и Сергей Матвеев (рук. –  
д.т.н. С.В. Картавцев). Они успешно  занима-
ются научной деятельностью еще со  времен 
студенчества. Последняя яркая победа –  зо-
лотая медаль из Екатеринбурга с выстав-
ки «ЭнергоПромЭкспо»,  где наши аспиран-
ты представляли энергосберегающую тех-
нологию по  разливке стали.

Наши молодые ученые участвовали в двух 
секциях,  где представили свои доклады по  
темам: «Исследование возможности энер-
госбережения в системе промежуточного  
охлаждения сжатого  воздуха в зимнее время»  
(Ю. Демин);  «Теплота жидкой стали как источ-
ник энергии» (С. Матвеев);  «Математическое 

моделирование процесса плавления метал-
лического  лома в энергосберегающей схеме 
сталеплавильного  процесса» (И. Платонов). 

Их выступления вызвали живой интерес 
маститых ученых в области теплоэнергетики 
и энергетики теплотехнологий. Нашим аспи-
рантам задавали вопросы не только  после 
выступлений,  но  и в кулуарах. Неоспоримые 
авторитеты в области энергетики высоко  
оценили выбранную тематику. И в резуль-
тате –  все трое удостоились дипломов II сте-II сте- сте-
пени. А это  очень показательно,  посколь-
ку такие награды на конференции получи-
ли немногие,  а здесь отмечены все члены 
одной команды.  Опять Москва снимает шля-
пу перед магнитогорской наукой.

Надо  сказать,  что  нынешний «десант» на 
московскую школу-семинар  далеко  не пер-
вый. Аспиранты С.В. Картавцева участву-
ют практически в каждой из них и всякий 
раз возвращаются с наградами,  что  гово-
рит о  многом и,  прежде всего,  о  призна-
нии уровня научной мысли.

Однако  доклады участников –  еще не 
все. Программа школы всегда очень насы-
щена: конференция,  пленарные заседания,  
круглые столы,  лекции ведущих специали-
стов в области энергосбережения,  бесцен-
ный опыт общения с коллегами,  масса по-
лезных контактов (так,  например,  профес-
сор  И.В. Калинин предложил ребятам под-
готовить совместную научную статью,  что  
очень почетно). Неформальная часть вклю-
чала в себя экскурсию по  лабораториям 
ОАО «ВТИ» (Всероссийский теплотехниче-
ский институт),  которые произвели большое 
впечатление на наших аспирантов. 

Удалось немного  посмотреть и саму 
Москву,  где ребята были впервые –  Красная 
Площадь,  Третьяковка,  Планетарий,  Храм 
Христа Спасителя,  Александровский парк,  
Московский государственный вечерний ме-
таллургический институт,  МИСиС.

Сейчас аспиранты «переваривают» полу-
ченную информацию,  продолжают свои ис-
следования и надеются,  что  приглашения 
о  совместной работе будут успешно  вопло-
щены в жизнь. Возможно,  удастся реализо-
вать хлопотную и финансово  трудную за-
дачу –  поработать в лабораториях ВТИ,  
где можно  провести экспериментальные ис-
следования по  своим научных разработкам.

А сейчас и сами ребята,  и их научный 
руководитель очень благодарны ректорату 
за то,  что  эта поездка стала возможной и 
принесла еще один достойный результат к 
числу побед МГТУ.

И. Платонов, А.Д. Ключников – профессор кафедры ЭВТ, Ю. Демин, С. Матвеев
фото из архива С. Матвеева

Заседание октябрьского уче-
ного совета состоялось 31 октя-
бря. Его участники обсудили в 
основной повестке четыре важ-
ных вопроса и по 12-ти приняли 
решение в «разном».

Открылось заседание с оглашения 
результатов рассмотрения кандида-
тур  на должность ректора нашего  
университета аттестационной ко-
миссией Минобрнауки России. Де-
кан заочного  факультета В.Я. Сыро-
мятников,  возглавляющий комис-
сию по  выборам ректора в МГТУ,  
сообщил,  что,  рассмотрев пред-
ставленные документы на предло-
женные кандидатуры и побеседо-
вав с ними лично,  аттестационная 
комиссия решила «согласовать кан-
дидатуры Колокольцева В.М. и Кор-
чунова А.Г. для участия в избрании 
на должность ректора ФГБОУ ВПО 
«МГТУ». В соответствии с этим ре-
шением Министерства и требовани-
ями инструкций по  выборам ректо-
ра члены совета решили провести 
выборную конференцию 21 ноября 
в 15-10,  подтвердили квоты (152 че-
ловека) и порядок выдвижения де-
легатов на нее. Всем подразделени-
ям надлежит провести общие собра-
ния,  решения которых будут пра-
вомочны,  если на собраниях будет 
присутствовать 2/3 от общей чис-
ленности сотрудников и принимать-
ся открытым голосованием простым 
большинством голосов. Выписки из 
протоколов общих собраний долж-
ны быть представлены ученому се-
кретарю А.М. Кадошниковой,  ауд. 
515,  до  15 ноября.

Об итогах приемной кампании со-
вету доложила ответственный се-
кретарь приемной комиссии Е.А. 
Пузанкова. По  ее сообщению,  на 

первый курс ВПО по  всем формам 
обучения поступило  2236 студен-
тов,  из них очный бюджет состав-
ляет почти 50%,  платная основа на 
очной форме всего  7%  (161 чел,  
129 –  на факультете экономики и 
права). Всего  количество  поступив-
ших на платную основу сократилось 
на очную форму на 45%,  на заоч-
ную на 32%. Процент зачисленных 
в магистратуру в сравнении с про-
шлым годом вырос с 5 до  8. Увели-
чился прием иногородних студентов 
до  53%,  а также «целевиков»,  чис-
ло  которых составило  50 человек. 
Снизился конкурс на заочную фор-
му обучения с 6,6 человека на место  
до  3,4 ч/м. Средний конкурс на оч-
ный бюджет составил 1,72 человека 
на место  (4,17 заявлений на место),  
на заочный бюджет –  1,69 ч/м (3,4 
з/м). В этом году,  как и в прошлом,  
практически все абитуриенты вос-
пользовались правом подавать за-
явление на три направления под-
готовки. Самым высоким был кон-
курс на факультетах экономики и 
права,  архитектурно-строительном 
и в институте энергетики и автома-
тики. В целом же по  вузу он сни-
зился. В связи с этим сейчас одним 
из важных показателей мониторин-
га вуза является средний балл ЕГЭ,  
в этом году он у нас значительно  
снижен. Опыт приемной кампании 
этого  года показал,  что  растет чис-
ло  абитуриентов,  для которых для 
успешной сдачи вступительных ис-
пытаний обязательно  прохождение 
подготовительных курсов. И рабо-
ту по  более массовому привлече-
нию абитуриентов на такую форму 
обучения следует усилить,  причем 
не только  выпускников школ,  но  
и учащихся СПО,  а также привле-

кать к этому работников предпри-
ятий. Приемная кампания в много-
профильном колледже прошла бо-
лее успешно,  конкурс был доста-
точно  высоким –  два человека на 
место,  поэтому бюджетные места 
там без проблем были заполнены,  
часть поступило  на платную осно-
ву. В Белорецком филиале также 
контрольные цифры приема были 
успешно  выполнены,  но  на плат-
ную основу не поступил никто. 

Одобрив работу приемной комис-
сии в этом году,  совет принял ряд 
решений,  в частности,  такие: раз-
работать порядок распределения 
зачисленных на направления под-
готовки абитуриентов по  профилям 
по  итогам обучения на первом кур-
се;  определить вступительные ис-
пытания при поступлении в маги-
стратуру в 2013 году в форме пись-
менного  экзамена,  для чего  до  1 
февраля нового  года разработать и 
утвердить программы письменных 
вступительных испытаний в маги-
стратуру по  каждому направлению 
подготовки.

О результатах учебно-методи-
ческой деятельности доложила про-
ректор  по  учебной работе Е.М. Раз-
инкина. В учебном году 2011-2012 
гг. обучение осуществлялось как по  
ГОСам,  так и по  ФГОСам,  были 
пролицензированы: одна новая спе-
циальность,  набор  на которую уже 
осуществлен,  и два направления 
магистратуры. За этот год падение 
контингента студентов по  очной 
форме обучения составило  693 че-
ловека,  по  заочной и очно-заочной 
–  340. По  анализу успеваемости 
студентов положительный момент 
тот,  что  сократилось количество  
задолжников в соотношении 1974 к 

2792 в сравнении с прошлым годом. 
Динамика отчислений. Здесь «ли-

дирует» институт горного  дела и 
транспорта. Если в прошлом году 
эта цифра составила 13,6%,  то  в 
этом увеличилась до  21,2%. И са-
мый большой процент отчислений 
на бюджетной форме на механико-
машиностроительном факультете –  
24%. Между тем,  допустимый про-
цент отчислений за год,  регламен-
тируемый Министерством,  не дол-
жен превышать 10%. В связи с пе-
реходом на новую форму финанси-
рования  –  денежные субсидии на 
выполнение гос. задания,  превыше-
ние оговоренного  допустимого  про-
цента отчислений будет наказы-
ваться рублем. 

Динамика по  числу студентов,  
допущенных к итоговой аттеста-
ции,  существенно  не поменялась 
в сравнении с предыдущим годом. 
Как и прежде,  больше всего  вы-
пускников,  получивших дипломы с 
отличием,  на факультете экономи-
ки и права и технологий и качества. 
По  трудоустройству выпускников 
картина сохраняется на уровне про-
шлого  года.

В рамках подготовки к государ-
ственной аккредитации особенно  
важным является вопрос контро-
ля качества образования. Все фор-
мы тестирования,  которые были в 
прошлом году,  оставлены,  расши-
рен контингент студентов,  которые 
принимают участие в федеральном 
интернет-экзамене. Второй год мы 
побеждаем в международных олим-
пиадах по  химии (рук. А.И. Ушеров). 
Динамика доли студентов,  осво-
ивших все дидактические едини-
цы дисциплин по  результатам не-
скольких этапов,  мягко  говоря,  не 
радует. Но  именно  остаточные зна-
ния в тестированиях,  прежде все-
го,  будут проверяться при аккре-
дитации. Второе,  на что  особо  об-
ращается  внимание - это  наша до-
кументация –  методическое и ин-
формационное обеспечение образо-
вательных программ. Сейчас про-

должается работа по  корректиров-
ке рабочих программ в соответствии 
с ФГОС.

На сегодня в этой работе лидиру-
ет 11 кафедр,  по  факультетам луч-
ше других обстоят дела у техноло-
гов,  горняков и механиков. Доклад-
чица коснулась также рейтинговой 
системы оценки деятельности,  ко-
торая влияет на стимулирующие до-
платы,  заявив,  что  в этом году осо-
бых проблем со  сбором информа-
ции не было. По  показателю «актив-
ность,  результативность» первую 
позицию занимает факультет тех-
нологий и качества. Положительно  
оценена докладчицей профориента-
ционная работа вуза. В заключение 
своего  выступления Елена Михай-
ловна обозначила важнейшие за-
дачи,  которые необходимо  решить 
коллективу в ближайшее время по  
учебно-методическому направле-
нию. Ключевая из них –  прохожде-
ние государственной аккредитации,  
а также –   работа по  увеличению 
приема по  магистерским образова-
тельным программам,  оптимизация 
численности академических групп и 
другие задачи.

Затем члены совета проголосова-
ли за утверждение скорректирован-
ной учебной нагрузки ППС общим 
объемом 804 898,5 часов.

В «разном» было  поддержа-
но  решение о  создании структур-
ных подразделений: факультета 
довузовской подготовки,  научно-
образовательного  центра «Машино-
строение»,  о  проведение внутриву-
зовского  конкурса УМК и учебной 
литературы,  разработанных моло-
дыми НПР,  утвержден объем фи-
нансирования на 2013 год конкур-
са грантов (положение вывешено  
на внутреннем портале) на разви-
тие МТБ научной,  образователь-
ной и инновационной деятельности 
по  программе стратегического  раз-
вития вуза и принят ряд других ре-
шений.

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

Анна КАРТАВЦЕВА

На контроле качество образования

Стальной 
конгресс

Опять Москва снимает шляпу
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В последний день октя-
бря в нашем университе-
те прошло традиционное 
ежегодное музыкальное 
мероприятие «Музыкаль-
ный Олимп-2012». Кон-
курс талантов, ставший 
доброй традицией, в седь-
мой раз провел механико-
машиностроительный 
факультет.

Подготовка участников на-
чалась задолго  до  намечен-
ной даты. Все подошли к вы-
ступлению очень ответствен-
но  и постарались удивить 
жюри,  зрителей и других 
конкурсантов. После таких 
концертов невольно  задумы-
ваешься о  том,  как богат та-
лантами МГТУ. 

На этот раз было  представ-
лено  четыре номинации: «во-
кально-инструментальная»,  
«женский вокал»,  «мужской 
вокал» и «танец». На пле-
чи членов жюри,  а именно  
Александра Викторовича Ан-
цупова,  Алексея Викторови-
ча Анцупова,   Александры 
Трофимовой,  Елены Кулико-
вой,  Михаила Голяка,  Дени-
са Маринченко  пал нелегкий 
выбор  победителей. Конечно  
же,  мы поздравляем отли-
чившихся ребят,  желаем им 
дальнейшего  развития та-
ланта и успешной учебы. Ну 

а тех,  кому повезло  меньше,  
порадовало  небольшое поо-
щрение за участие.

Хотелось бы отметить до-
брым словом и организаторов 
за их старания. Без помощи 
студентов ММФ Светланы 
Цуркан,  Алисы Логиновой,  
Юлии Сергеевой,  Анны Пе-
триной,  Александры Трофи-
мовой,  Сергея Подкопалова 
и преподавателей кафедры 
прикладной механики и гра-
фики «Музыкальный Олимп» 
не состоялся бы. 

Не обошлось и без не-
больших трудностей и за-
минок: «вредничала» аппа-
ратура. Однако  обаятель-
ные ведущие Светлана Цур-
кан и Юлия Сергеева,  да и 
сами конкурсанты старались 
заполнить паузы живым об-
щением со  зрителем. Репер-
туар  песен оказался весьма 
разнообразным: в ход пош-
ли и зарубежные,  и отече-
ственные,  популярные и не 
очень,  и даже собственного  
сочинения композиции. Каж-
дый мог услышать то,  что  
ему по  душе,  а многие в зале 
даже подпевали. Изюминкой 
программы стало  выступле-
ние группы  «High Times» в  
составе Александра Викто-
ровича Анцупова и Алек-
сандра Рябова,  сорвавшее  

бурю аплодисментов. 
Танцами порадовал толь-

ко  один коллектив Марины 
Столяровой (гр. КЕ-10). Он 
и занял первое и единствен-
ное место  в этой номинации. 
Также блестяще выступи-
ли и заняли первое,  второе,  
третье места соответственно  
Александра Адаменко  (гр. 
САб-11),  Екатерина Недво-
рягина (гр. ТФБ-11) и Зиль-
да Фаррахова (гр. АВБ-11-2) 
в номинации «женский во-
кал». А в номинации «муж-
ской вокал» –  Борис Капу-
стин,  Ринат Шамсутдинов 
(гр. КЕ-12) и Антон Иванов 
(гр. КЕ-12). В «вокально-
инструментальной» номина-
ции победителями стали Ан-
тон Добрынин,  Антон Ива-
нов (гр. КЕ-12),  Алексей 
Кузьмин (гр. КМБ-12).

В заключение хочется от-
метить,  что  «Музыкальный 
Олимп-2012» –  это  не про-
сто  конкурс на лучшее пред-
ставление музыкального  та-
ланта,  но  и настоящий кра-
сочный праздник,  радующий 
всех и заряжающий позити-
вом как самих ребят,  так и 
нас,  зрителей.  А дорогому 
читателю желаю открыть в 
себе новые таланты и проде-
монстрировать их на «Музы-
кальном Олимпе-2013».

Выступает танцевальный коллектив Марины Столяровой
фото из архива кафедры ПМиГ

В санатории «Юбилейный» 
на оз. Банном 19–21 октября 
впервые прошла «Школа сту-
денческого лидера. Молодой 
строитель-2012». 

Участие в ней приняли 60 че-
ловек,  лучшие ребята,  рабо-
тавшие в стройотрядах МГТУ 
как в городе,  так и на выезде. 
Программа была насыщенная. В 
первый день студентов ожидало  
торжественное открытие,  а также 
круглый стол с участием пред-
седателя профкома студентов и 
аспирантов В.А. Бобровского  и 
командира студенческого  отряда 
МГТУ С.Ю. Волкова. Здесь ребя-
там выдали задание: в течение 
трех дней создать презентацию 
по  благоустройству внутренне-
го  дворика МГТУ,  футбольного  
поля и прилегающей к МГТУ тер-
ритории со  стороны пр. Ленина. 
Во  второй день,  разделившись 
на 3 группы,  молодые строите-
ли прослушали лекции по  осно-
вам безопасности на строитель-
ных площадках,  стратегии раз-
вития студенческих отрядов,  со-
временным технологиям строи-
тельства. После лекций ребята 
стали участниками конструк-
торского  бюро  –  они конструи-
ровали ветряную мельницу,  ра-
бота каждой команды оценива-
лась. Вечером их ожидали игры 
«Своя игра» и «Пойми меня»,  где 
пришлось отвечать на вопросы,  
связанные со  строительством. В 
последний день ребятам удалось 
пообщаться с директором садово-
го  центра «Виктория»,  который 
рассказал свою историю успеха,  
мастер-класс провела компания 
«Интерсвязь» (спонсор  студенче-
ского  отряда МГТУ). Участники 
представили свои презентации и 
лучшие проекты,  которые в на-
стоящее время находятся в про-
цессе доработки,  и мы надеемся,  
что  в недалеком будущем смо-

жем их реализовать. При подве-
дении итогов всей школы была 
выявлена команда победителей 
и награждена сладким призом и 
значком студотряда МГТУ 2012 
года. В дальнейшем планируется 
и дальше проводить такую шко-
лу,  чтобы студенты могли полу-
чать новые знания в сфере стро-
ительства,  работать в команде. 

А 26–28 октября прошла 
«Школа студенческого ли-
дера спортактива». В ней 
приняло участие 70 человек 
восьми факультетов МГТУ, 
Белорецкого филиала, препо-
даватели многопрофильного 
колледжа учебного комплекса 
«Б», преподаватели кафедры 
физвоспитания и студенты 
общежитий №№ 2, 3, 3Б, 5. 
Своими впечатлениями поде-
лилась Любовь ФАДЕЕВА из 
группы ЭФ-09:

– В ШСЛ я участвовала впер-
вые. Изначально  было  задума-
но,  чтобы участниками были 
только  спорторги факультетов,  
но  в последний момент реши-
ли взять активистов общежи-
тий,  в числе которых оказа-
лась и я. От каждого  общежи-
тия было  по  4 представителя. 
Для нас школа началась с об-
щего  сбора около  центрально-
го  входа МГТУ. По  прибытию 
на оз. Банное нас разместили в 
санатории «Юбилейный». После 
ужина было  торжественное от-
крытие,  где каждая команда 
представляла видеоролик о  здо-
ровом образе жизни,  презен-
тацию о  каждом участнике и 
свой вариант логотипа спортак-
тива МГТУ. Познакомившись с 
участниками,  мы разделились 
на команды и начали играть в 
спортивную версию игры «Что?  
Где?  Когда?» . Вопросы охваты-
вали разные области спорта,  а 
так же случаи,  в результате 

которых вносились изменения 
правил,  и введение новшеств 
в проведение соревнований. В 
конце подвели итоги и выявили 
самую сообразительную и про-
свещенную команду. На этом 
наш первый день был завер-
шен. Никто  не подозревал,  что  
следующий день будет еще бо-
лее насыщенным. С самого  утра 
нас ожидала зарядка,  и ника-
кая плохая погода не была поме-
хой. После завтрака мы подвели 
итоги первого  дня и,  разделив-
шись на три команды,  отправи-
лись на лекции. Первая группа 
слушала лекцию об организа-
ции спортивно-массовых меро-
приятий,  вторая –  об основах 
гигиены и врачебного  контроля 
при занятиях физической куль-
туры,  а третья –  о  компьютер-
ной диагностике в спорте. После 
чего  каждый из нас применил 
теорию на практике. Но  самым 
запоминающимся мероприятием 
в этот день была игра «Квест». 
Каждой команде выдали план с 
месторасположением шести эта-
пов,  которые предстояло  пре-
одолеть. Нас ожидали прыж-
ки через скакалку всей коман-
дой,  на одном из этапов связа-
ли ноги участников и все вме-
сте перешагивали через ленточ-
ки,  волейбол большим мячом... 
Затем нам предложили сыграть 
в «Крокодила» и «Пойми меня» .  
Было  весело  и забавно,  оказа-
лось много  смешных и интерес-
ных ситуаций. Каждый участ-
ник проявил свою индивидуаль-
ность. На третий день после за-
рядки,  завтрака и подведения 
итога второго  дня нам прочита-
ли лекцию по  оказанию первой 
медицинской помощи. Показали,  
как делать прямой массаж серд-
ца,  искусственное дыхание,  на-
кладывать жгуты и оказывать 
первую помощь при переломах. 
Каждый участник попрактико-
вался на манекене. И в заклю-
чение мы прослушали лекцию 
о  здоровом питании и подве-
ли итоги ШСЛ. Участники по-
лучили сертификат об успеш-
ном прохождении школы сту-
денческого  спортивного  акти-
ва. Победителям игр  «Квест»,  
«Пойми меня»,  «  Крокодил» вру-
чили сладкие призы. 

Эта школа научила меня и 
всех ребят не только  оказа-
нию первой помощи в экстрен-
ных ситуациях,  но  также пра-
вильному питанию,  составле-
нию плана проведения меро-
приятий,  работе в команде. Я 
получила море эмоций,  позна-
комилась со  многими ребята-
ми,  и это  были самые незабы-
ваемые и насыщенные дни.  Я 
хотела бы принять участие в 
этой школе и в следующий раз.

Конкурс «Скакалка». Л. Фадеева – пятая с начала.
Фото Евгения Харитонова

Впервые Министерство  образования и науки России провело  полномас-
штабную диагностику качества высшего  образования. В мониторинге при-
няли участие 541 федеральное государственное образовательное учрежде-
ние высшего  профессионального  образования и 994 их филиала,  которые 
занесли в единую информационную систему показатели своей деятельно-
сти по  50 параметрам. В качестве ключевых показателей оценки эффектив-
ности вузов учитывались: средний балл ЕГЭ вновь принятых первокурсни-
ков,  объем научно-исследовательских опытно-конструкторских работ в рас-
чете на одного  научно-педагогического  работника,  удельный вес численно-
сти иностранных студентов,  завершивших освоение основных образователь-
ных программ высшего  профессионального  образования,  доходы вуза из 
всех источников в расчете на одного  НПР и другие. В оцен-
ке филиалов использовались помимо  этих показателей еще три: приведен-
ный контингент,  доля кандидатов и докторов наук в численности работни-
ков ППС,  доля работников ППС в общей численности ППС. Как заявил ми-
нистр  Д. Ливанов,  «у нас есть полный свод данных о  качестве образования 
в каждом филиале,  вузе,  регионе. Любой человек может,  зайдя на сайт Ми-
нистерства,  оценить,  насколько  хорошо  тот или иной вуз функционирует».

В результате жесткого  мониторинга оказалось,  что  большое число  ву-
зов имеют признаки неэффективности. Из 30 вузов Санкт-Петербурга 10 от-
несены к категории неэффективных. В Москве таких учебных заведений 20 
из 59,  причем в их число  вошли,  например,  Государственный университет 
управления,  Литературный институт им. А. М. Горького. Все педагогические 
вузы столицы и половина сельскохозяйственных имеют также признаки не-
эффективности. В Санкт-Петербурге у половины университетов культуры и 
спорта и сельскохозяйственного  направления,  а также более 33%  класси-
ческих вузов они налицо.

К радости выпускников магнитогорских школ и региона  –  Магнитогор-
ский государственный технический университет им. Г.И. Носова и его  фили-
ал в г. Белорецке выделены в числе эффективных вузов России. Это  еще раз 
свидетельствует об успешности функционирования МГТУ!

Осенняя школа инновационного пред-
принимательства прошла в нашем уни-
верситете с 6 по 8 ноября. В ее програм-
ме были семинары, которые провел А.Н. 
КОЛЕСНИКОВ, руководитель Аналити-
ческого консалтингового центра кафедры 
экономики инноваций экономического фа-
культета МГУ им. М.В. Ломоносова, ди-
ректор Аналитического центра универ-
ситетских инноваций, зам. исп. директо-
ра НП «Национальная Гильдия инноваци-
онных менеджеров». 

«Вы,  наверное,  уже ознакомились с резуль-
татами мониторинга деятельности государ-
ственных вузов и их филиалов»,  –  этой фра-
зой начал свое выступление в первый день 
школы Андрей Николаевич. И дальше он по-
знакомил присутствующих с нововведениями 
в высшей школе. «Прежде,  чем попасть в при-
каз,  все проекты выкладываются на сайтах 
Минобрнауки,  Правительства РФ,  Президен-
та РФ,  Госдумы РФ,  –  продолжил А.Н. Ко-
лесников. –  Я всегда просматриваю документы. Это  позволяет мне находить-
ся в курсе всех событий». Он рассказал,  что  компания �oog�e создает все-�oog�e создает все- создает все-
мирный университет,  в котором можно  будет бесплатно  получить образова-
ние дистанционным способом. И это  станет реальной угрозой для наших вузов. 

Работа школы продолжалась три дня. На семинарах рассматривались во-
просы развития инновационной и предпринимательской инфраструктуры вуза 
в инновационной экономике региона;  создания проектной среды вуза с систе-
мой отбора,  развития и продвижения проектов;  создания малых инноваци-
онных предприятий (МИП) в вузе,  управление системой МИПов вуза;  оцен-
ки результатов интеллектуальной деятельности вуза,  вносимых в УК МИПа 
и многое другое. В рамках осенней молодежной школы инновационного  пред-
принимательства провели деловую ролевую игру «Как создать МИП в вузе».

 МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

Яна ПЛЕШИВЦЕВА, гр. КЕ-12

У нас здесь свои олимпийские игры
 МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

 СЕМИНАРЫ

А.Н. Колесников

Ирина ПОРТНОВА

Осенняя школа

МГТУ – в числе эффективных 
вузов России!

Елена СТРЕЛЬЦОВА

Самые незабываемые дни



4 е-mail: denniza@magtu.ru № 1563-1564 “Денница” 9  ноября  2012  года

Со многими вопросами 
относительно делового 
имиджа шли студенты 
госуниверситета, уча-
щиеся лицея при МаГУ 
на межвузовскую кон-
ференцию, посвященную 
деловому имиджу. Го-
стей встречал факуль-
тет экономики и пра-
ва МГТУ, расположенный 
в новом красивом здании 
на проспекте Ленина, 24.

Деловая мода не стоит на 
месте. Это  было  ясно  из 
той коллекции,  что  при-
везли студенты,  обучаю-
щиеся на специальности 
«конструирование изде-
лий легкой промышленно-
сти» технологического  фа-
культета МаГУ. Студен-
ты МГТУ,  обучающиеся 
на факультете экономики 
и права,  имели уникаль-
ную возможность не толь-
ко  выступить с докладами,  
посвященными деловому 
стилю современности,  но  
и примерить дизайнерскую 
одежду,  ведь представлен-
ные модели легко  транс-
формировались. 

Но  что  же за деловой 
имидж без соответствую-
щей прически?  Поэтому в 
аудитории присутствовал 
стилист в области причесок 
из салона «Лориэн». 

Мероприятие совместили 
и с профориентацией. Ли-
цеистов,  посетивших дан-
ное мероприятие,  ждал 
еще один небольшой сюр-
приз –  экскурсия по  но-
вому зданию факультета 
экономики и права. Кста-
ти,  небезынтересным это  

оказалось и для студентов-
технологов МаГУ,  потому 
что  в здании у экономистов 
технического  вуза появи-
лись картины –  копии с ве-
ликих творений Рериха –  
подарок от архитектурно-
строительного  факуль-
тета МГТУ. Дело  в том,  
что  копирование с по-
лотен великих худож-
ников –  обязательная 
часть программы при об-
учении на архитектурно-
строительном факультете. 
А вот представленная кол-

лекция одежды из МаГУ –  
дипломные работы студен-
тов. В общем,  пообщаться 
было  о  чем!  

По  мнению организато-
ров семинара –  руковод-
ства факультета экономи-
ки и права –  подобное об-
щение необходимо  про-
должать: такие семина-
ры обогащают всех и несут 
практическую пользу. Все 
участники семинара полу-
чат сертификаты,  которые 
выгодно  украсят портфо-
лио  каждого! 

Евгения ФОМИНА, 
студентка факультета экономики и права 

Модный семинар  
на факультете экономики  

и права 

В 1959—1960 гг. в связи с ростом числен-
ности студентов,  обучающихся в институте,  
особенно  на вечернем и заочном факультетах 
(в 2—3 раза),  увеличился состав преподава-
телей,  в основном за счет выпускников спе-
циальных кафедр. Поэтому Николай Ефимо-
вич счел необходимым организовать для всех 
преподавателей,  а также и аспирантов,  озна-
комление с основами педагогики и научной ра-
боты. Лекции и практические занятия вели не 
только  профессора института,  но  и пригла-
шенные из других вузов,  в основном москов-
ских (института стали и сплавов,  горного). 
Естественно,  в это  период жизнедеятельно-
сти института на первый план вышла извеч-
ная проблема технических вузов — повыше-
ние научной квалификации преподавателей. 
Поэтому система повышения качества обуче-
ния и воспитания органически переплеталась 
с системой подготовки научно-педагогических 
кадров института: надо  было  в кратчайшие 
сроки (за 5—10 лет) увеличить численность 
преподавателей с учеными степенями и зва-
ниями не на 20—30 %,  а в 3—4 раза! Только  
в этом случае,  говорил Николай Ефимович,  
институт может подняться до  уровня пере-
довых вузов страны и рассчитывать на вни-
мание и поддержку Министерства черной ме-
таллургии вообще,  и Магнитогорского  метал-
лургического  комбината,  в частности,  от ко-
торых зависит все развитие материальной и,  
в том числе,  научной базы института.

Николай Ефимович не только  призывал 
коллектив института к творческому труду,  
он в этот период особенно  интенсивно  ра-
ботал: дело  доходило  до  прямого  руковод-
ства научной работой докторантов,  аспиран-
тов,  инженеров,  в том числе,  работающих на 
ММК,  и даже студентов. Председательствуя 
в Совете по  присуждению ученых степеней 
Николай Ефимович нередко  был фактиче-
ским научным консультантом и даже руко-
водителем соискателей,  что,  конечно,  было  
немаловажным фактором в развитии инсти-
тута и,  в частности,  повышения квалифика-
ции инженерного  корпуса не только  институ-
та,  но  и предприятий города,  в первую оче-
редь,  ММК.

Более того,  он решительно  и,  как у него  
выходило,  естественно  возглавил еще одну 
важнейшую воспитательную работу со  сту-
дентами,  это,  что  называется,  художествен-
ная самодеятельность,  но  фактически здесь 
именно  этой самодеятельности нет. Есть ор-
ганизованная сверху (от ректората) внеучеб-
ная работа по  изучению,  приобретению на-
выков и привычек самовыражения в том или 
ином виде деятельности по  развитию и реа-
лизации индивидуального  таланта,  в принци-
пе свойственного  каждому человеку,  в пер-
вую очередь,  молодому,  т.е. студенту. Каким-
то  сверхчеловеческим чутьем Николай Ефи-
мович выделял из массы студентов и пре-
подавателей эти таланты и как администра-
тор  организовывал их. Так появился коллек-
тив,  который теперь называется КВН,  а тог-
да это  была группа студентов — мастеров пе-
ревоплощения и художественного  слова,  ко-
торые умело,  просто  профессионально,  в сво-
их микросценках осмеивали лень,  невеже-
ство,  бескультурье отдельных студентов,  со-
всем в духе Мироновой и Минакера — силь-
ных предшественников современного  Петро-
сяна и его  театра. 

Появился студенческий хор  — сначала не-
большой,  а затем ставший огромным,  обще-
институтским. Откуда-то  появились солисты,  
с вполне приличными голосами и т.п. Возник-
ли и стали хорошо  посещаемыми вечера от-
дыха,  заканчивающиеся настоящими танце-
вальными балами. Вечера были сначала об-
щеинститутскими,  а затем и факультетски-
ми.

Каким-то  образом Н.Е. Скороходову ока-
залось возможным найти и организовать ра-
боту нескольких десятков преподавателей из 
числа артистов местного  театра,  работников 
консерватории,  которые с энтузиазмом рабо-
тали со  студентами долгими вечерами,  по-
рой даже в ущерб занятиям студентов ве-
чернего  факультета. Так рождалась систе-
ма эстетического  воспитания МГМИ,  полу-
чившая максимальное развитие в 70-е годы,  
когда МГМИ стал одним из лучших горно-
металлургических вузов страны.

А в 60-е годы в условиях острейшего  дефи-
цита аудиторий,  так как новое здание инсти-
тута было  еще в проекте,  а потом в 1960—
1963 гг. — в стадии строительства,  это  ста-
ло  возможным лишь при наличии энтузиаз-
ма,  невероятного  напряжения сил и твердо-
сти духа руководителя института. Студенче-
ская туча,  шумна и кипуча,  училась,  мужа-
ла,  работала,  росла,  развивалась,  подчиня-
ясь твердой руке ректора Н.Е. Скороходова 
так,  как он представлял себе систему высше-
го  образования,  систему,  где не только  учат,  
но  и воспитывают!

При этом Николай Ефимович призывал 
не забывать известную истину: «В здоровом 

теле — здоровый дух!». Сам фанатик спор-
та и здорового  образа жизни,  он страстно,  в 
том числе личным примером требовал,  чтобы 
и в невероятных условиях,  в которых при-
ходилось работать коллективу института в 
50—60-е годы,  находить время и место  для 
занятий спортом и,  прежде всего,  на при-
роде,  вне зоны воздействия Магнитогорско-
го  металлургического  производства. Это  был 
период массового  увлечения студентов и пре-
подавателей туризмом,  коллективными и ин-
дивидуальными,  воскресными и летними вы-
лазками в лес (на Банное,  в Абзаково,  Бело-
рецк и т.п.) и на многочисленные местные и 
дальние реки и озера.

Лично  Николай Ефимович всегда возглав-
лял целый отряд в 20—40 чел. студентов и 
преподавателей института,  который на слу-
чайном транспорте или разболтанном ста-
реньком автобусе (единственном в институ-
те),  или на пригородном поезде добирался 
до  Абзаково,  Белорецка,  а летом –  до  озер  
Банное или Щучье,  чтобы отдохнуть на при-
роде в палатках или ветхих избушках,  бро-
шеных какими-то  владельцами в прошлом. 
Конечно,  при этом у Николая Ефимовича не 
могла не возникнуть мысль о  создании посто-
янной базы отдыха для студентов и препода-
вателей,  которая по  его  инициативе в кон-
це концов реализовалась закреплением базы 
отдыха в 14 га на берегу оз. Банное и 7 га 
на задворках села Старое Абзаково  в Баш-
кирии на правом берегу горной реки Б. Ки-
зил. Только  Николай Ефимович знает,  как 
это  было  в то  время трудно,  сколько  поро-
гов пришлось обить,  скольких и каких на-
чальников убедить,  какие бюрократические 
и другие препоны преодолеть. Но  дело  было  
сделано,  институт получил требуемые участ-
ки и,  хотя и медленно  (более 10 лет),  но  на-
чал их осваивать. При этом Николай Ефимо-
вич определил,  что  половина участка на Бан-
ном должна быть зоной спортсменов (куратор  
— кафедра физвоспитания),  а на участке в 
Абзаково  должен быть создан геологическо-
геодезический полигон (куратор  — кафедра 
геологии). Все строительные и хозяйственные 
вопросы поручить было  некому,  поэтому их 
решение стало  постоянной заботой («головной 
болью») ректора Николая Ефимовича. Это  
была большая добавка к аналогичным забо-
там по  институту в целом. 

Выделение земли,  проектные работы,  их 
реализация,  строительство,  освоение постро-
енного  — все это  вместе взятое обусловило  
постепенное ослабление личного  участия в 
учебной работе и передаче ее в ведение про-
ректора по  учебной работе,  деканов факуль-
тетов и заведующих кафедрами. В результа-
те возросла самостоятельность этих лиц,  по-
явилась исчезнувшая инициатива,  появились 
различные творческие начинания как в учеб-
ной,  так и,  в особенности,  в научной работе 
и заведующих кафедрами,  и преподавателей. 

В особенности выросла роль и значе-
ние студенческих общественных организа-
ций: профкома и комитета комсомола. Прак-
тически все общеинститутские проблемы Ни-
колай Ефимович решал с их помощью: сту-
денты привлекались на строительные рабо-
ты как учебных корпусов,  так и общежитий 
(каждый студент,  имеющий долги по  учеб-
ным делам,  зарабатывал себе право  на про-
должение учебы работой в тресте «Магнито-
строй»),  вели ремонтные работы учебных и 
научных лабораторий,  аудиторий и др. поме-
щений везде,  в том числе и на оздоровитель-
ных базах на оз. Банное (лагерь «Юность»),  в 
Абзаково  (геополигон),  нередко  с разреше-
ния ректора с отрывом от учебных занятий и 
ликвидацией образовавшейся задолженности 
по  индивидуальному графику.

В период каникул комитет ВЛКСМ из чис-
ла студентов и аспирантов создавал студен-
ческие строительные отряды,  часть которых 
работала на институтских объектах. Заведую-
щие кафедрами и отделами,  особенно  библио-
текой,  в свою очередь,  привлекали студентов 
к хозяйственному обеспечению учебного  про-
цесса (по  направлениям деканатов),  но,  глав-
ным образом,  к научно-исследовательской 
работе (на должности лаборантов и техни-
ков),  объем которой ежегодно  увеличивался 
в 2—3 раза,  или заменяя ими учебные заня-
тия и курсовые проекты.

Студенческий профком,  как правило,  ор-
ганизовывал (совместно  с деканатом) быт и 
работу студенческих отрядов,  в то  время 
ежегодно  привлекаемых на уборочные ра-
боты в подшефные совхозы и колхозы. Здесь 
большой заслугой Николая Ефимовича было  
прекращение разнарядки студентов в колхо-
зы в пределах Челябинской области: студен-
тов стали направлять только  в близлежащие 
и строго  определенные совхозы и их отделе-
ния. Так,  за МГМИ закрепили два крупных 
совхоза в Агаповском районе: Первомайский 
и Наровчатский,  что  позволило  создать для 
студентов элементарные бытовые условия и 
сократить сроки уборочных работ.

Мероприятие прошло в библиотеке 
Крашенинникова. На встрече присут-
ствовали студенты факультета эко-
номики и права. 

Общение с Е.Н. Тефтелевым началось за-
долго  до  самой встречи: студенты ФЭиП 
подготовили вопросы,  с ответа на которые 
мэр  и начал встречу. Потом состоялся жи-
вой диалог. 

Студентов волновало  многое: смо-
гут ли они устроиться на работу по-
сле окончания учёбы,  какие специали-
сты сейчас востребованы,  что  грозит 
городским вузам в ближайшем буду-
щем,  как распределяется бюджет,  ка-
кие у мэрии планы относительно  уже 
начатых проектов и что  запланирова-

но,  что  делать с «утечкой мозгов» из 
города?  

В конце встречи Евгений Николаевич от-
метил,  что,  по  его  мнению,  разговор  ока-
зался весьма конструктивным,  а потому 
решено  встречаться со  студенческой мо-
лодежью раз в семестр  на базе правового  
центра библиотека Крашенинникова. 

Но  что  касается студентов ФЭиП,  они 
отправятся туда гораздо  раньше –  на базе 
библиотеки организованы обучающие кур-
сы по  работе с электронными правовыми 
системами,  без чего  не может состояться 
сегодня ни один профессионал в области 
экономики и управления. 

Так что  впереди много  работы и инте-
ресных встреч. 

Мэр города встречался  
со студентами

Наталья БАЛЫНСКАЯ, 
декан факультета экономики и права МГТУ

О моем Учителе  
и его системе высшего 

технического образования

 ИСТОРИЯ И СУДЬБЫ. К 100-ЛЕТИЮ Н.Е. СКОРОХОДОВА

Н.И. ИВАНОВ, д.т.н., профессор,  
заслуженный деятель науки и техники РФ, ректор МГМИ 1968—1976 гг.

 МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА
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  ВЗГЛЯД СВЕРХУ

С позитивными 
результатами –  

к новым высотам!

«Будущее университета  
вижу хорошим,  

уверенным и светлым!»

  ВЗГЛЯД СВЕРХУ

1. Какие перемены Вы увидели в жизни 
МГТУ за последние четыре года в учеб-
ной, научной, финансовой, социальной 
сферах, хозяйственной деятельности?

– Первое,  что  бросается в глаза (и не толь-
ко  мне) –  огромное количество  автомобилей,  
заполонивших прилегающие к вузу террито-
рии. Это  говорит о  возросших доходах маг-
нитогорских семей. В мои студенческие годы 
такого  не было. Есть,  с чем сравнивать!

Ну,  а главное,  что  произошло  за послед-
ние годы,  –  сформировался стройный и гар-
моничный университетский комплекс. Это  
помогло  МГТУ одержать победу в федераль-
ном конкурсе программ стратегического  раз-
вития и получить дополнительное финанси-
рование в три сотни миллионов рублей. Вы-
сокое качество  образования вывело  МГТУ в 
десятку лучших по  данным Рособрнадзора. 
Университет окончательно  вписался в новую 
образовательную систему России,  стал мо-
бильнее и подвижнее,  одним из первых пере-
шёл на активное финансирование по  грантам. 
Перемены в жизни вуза сохраняют завидное 
постоянное направление.

2. Какое участие лично Вы или Ваш 
коллектив принял в улучшении деятель-
ности вуза?

– Регулярно  посещаю все важные события 
в стенах родного  университета,  на которые 
приглашают. А их –  немало! Зовите ещё –  
буду приходить.

3. Как меняются, на 
Ваш взгляд, имидж, ре-
путация университе-
та, по каким направ-
лениям? И что необхо-
димо предпринять кол-
лективам подразделе-
ний, руководству для 
дальнейшего продвиже-
ния МГТУ?

– Репутация у вас 
была всегда достойной,  с 
момента основания. С да-
лёкого  34-го  года. И уже 
шесть десятков лет наша 
a�ma mater носит имя ле-
гендарного  директора 
ММК Г.И. Носова. Григо-
рий Иванович очень лю-
бил свою страну,  город и 
дело,  которому служил. 
Если будете следовать 
его  примеру - у вас всё 
получится. Даже в самые 
сложные времена!

4. Каким проблемам 
необходимо уделить 
больше внимания, со-
средоточить для их 
решения усилия всего 
коллектива? Назовите 
причины, мешающие 
их успешно разрешать, 

если таковые имеются.
– Чтобы полно  ответить на этот вопрос,  

придётся издать целую брошюру…
Однако  жизнь состоит из мелочей.
К примеру,  возле главного  корпуса много  

лет расположены немалые заасфальтирован-
ные площади. И они никак не используются. 
Тоже много  лет. А в это  время сотни машин 
паркуются на проезжей части. Решите про-
блему. Будет вам честь и хвала…

5. Оцените состояние студенческой 
жизни, воспитательного процесса, назо-
вите позитивные моменты; предложите 
меры по наполнению новым содержанием 
студенческой жизни, досуга, нравствен-
ного воспитания студентов.

– Четыре года назад город отремонтиро-
вал,  придал привлекательный облик и при-
своил имя «Университетский» скверу,  что  
с южной стороны МГТУ. Это  было  сдела-
но  и для жителей города,  и,  в первую оче-
редь,  для университетской молодёжи. Рад,  
что  сквер  ныне востребован студентами. Вот 
и скульптурную группу поставили. Спасибо  
ректорату и профкому. И зачёт –  Колоколь-
цеву с Бобровским!

6. Каким Вам видится будущее уни-
верситета? Если есть свое видение, про-
грамма, опишите ее основные составля-
ющие.

– Хорошим. Уверенным! И светлым!

Александр 
Олегович 
МОРОЗОВ, 
председатель 
городского 
Собрания 
депутатов,
выпускник
МГТУ

– Прошедшие пять лет в деятельности 
одного  из лучших университетов России 
– родного  МГТУ – пример  удачной мо-
дернизации высшего  образования,  хорошо  
сплоченной командной работы нового  рек-
тората,  в целом коллектива преподавате-
лей и студентов. И разговор  об оценке этих 
результатов,  проводимый в вузовской га-
зете,  считаю актуальным и полезным.

Использование инновационных подходов 
в образовательной деятельности,  как го-
ворится,  на виду. Это  и появление новых 
специальностей,  и усиление связи науки с 
производством,  и многое другое. Результа-
ты радуют.

Завоевание гранта в 170 млн. рублей со-
вместно  с ОАО «ММК-МЕТИЗ»,  повыше-
ние качества подготовки инженерных ка-
дров,  в пользу которого  свидетельствует 
приезд в наш город на тот момент прези-
дента РФ Д.А. Медведева и рассмотрение 
этой проблемы на базе ММК и МГТУ,  вос-
требованность в области и других регио-
нах выпускников университета,  завоева-
ние гранта в конкурсе программ стратеги-
ческого  развития вузов России в разме-
ре 300 млн. рублей –  все это  –  резуль-
таты неустанного  труда профессорско-
преподавательского  состава,  сотрудников 
и,  конечно,  управленцев во  главе с ректо-
ром В.М. Колокольцевым.

Как глава Муниципального  образо-
вания,  хочу заметить,  что  за пятилет-
ку ощутим вклад университета и в город-

ские дела: это  и участие в градостроитель-
ном Совете,  в культурно-спортивных ме-
роприятиях,  научные изыскания для про-
мышленности,  подготовка специалистов 
для муниципальных предприятий. 

Словом,  профессура и студенты –  на 
высоте!

Более того,  я,  как бывший выпускник и 
ученый вуза,  горжусь возросшим потен-
циалом своей альма-матер. Успехи ощути-
мы во  многих сферах: коллектив стал от-
крытым для журналистов,  общественно-
сти и образовательных школ и предпри-
ятий,  в последнее время активизируется 
международное сотрудничество,  развива-
ется студенческое самоуправление. В це-
лом,  надо  признать,  что  имидж МГТУ в 
информационном пространстве,  у работо-
дателя,  органов власти весьма высок. Ве-
сомым аргументом,  подтверждающим мою 
личную оценку результатов деятельности 
нашего  уважаемого  вуза,  является опу-
бликованный на сайте Минобрнауки спи-
сок эффективных университетов стра-
ны,  в числе которых заслуженно  оказал-
ся Магнитогорский технический универси-
тет,  что  лестно  не только  для его  студен-
тов,  но  и для всех горожан. 

У вуза –  грандиозные,  но  реальные 
планы,  и они ему по  плечу. Поэтому верю 
в перспективу МГТУ,  считаю,  что  со  
мной многие магнитогорцы согласятся: в 
скором будущем вуз сможет достичь еще 
больших высот.

Евгений 
Николаевич 
ТЕФТЕЛЕВ, 

глава 
города, 

выпускник 
МГТУ, 

кандидат 
технических 

наук

Практически два года нашей газетой реализуется инфор-
мационный проект «Время оценивать результаты». На во-
просы специально  разработанной анкеты о  жизни нашего  
вуза отвечают самые разные люди: от студентов и рабочих 
до  директоров и депутатов Государственной думы,  а также 
видные общественные деятели нашего  города. Было  важно  
увидеть университет в зеркале общественного  мнения,  по-
лучить объективные оценки,  замечания,  предложения,  по-
лезные для ректората,  в целом напутствия на перспективу.

За этот длительный период на вопросы анкеты ответили 
40 респондентов. Из них десять заведующих кафедрами на-
шего  вуза,  два студента и аспирант,  два проректора,  два 
руководителя городских СМИ,  пятеро  представителей хоз-
части вуза,  трое руководителей образовательных учрежде-
ний города,  четверо  директоров и зам. директоров круп-
ных промышленных предприятий города,  два представите-

ля религиозных конфессий,  представители городского  ру-
ководства и др.

Нам было  важно  и интересно  узнать мнение об универ-
ситете и о  переменах,  происходящих в нем за последние 
годы,  всех! «Взгляд со  стороны»,  «взгляд снизу»,  «взгляд 
сверху» на наш вуз давали возможность для создания более 
полной картины происходящего  в университете и корректи-
ровки политики ректората.  

Отрадно  отметить,  что  и рядовой профессор,  и студент,  
и выпускник,  и известный управленец –  все были едины во  
мнении,  что  вуз динамично  развивался и шел уверенно  по  
заданному курсу в течение пяти последних лет,  несмотря на 
волны всевозможных реформ и стихийно  меняющихся тре-
бований  и критериев эффективности в сфере образования. 
Другое важное содержание публикаций участников инфор-
мационного  проекта состояло  в том,  что  они предлагали 

усилить то  или иное направление деятельности университе-
та,  указывая на возможные резервы,  что  свидетельствует 
о  любви к родному коллективу и уверенности в возможно-
сти его  дальнейшего  продвижения вперед.

Положительные оценки растущего  имиджа МГТУ,  его  
возросшего  авторитета в глазах студентов,  преподавате-
лей,  широкой общественности говорят в совокупности об 
умелом руководстве вузом новой администрации во  главе с 
ректором В.М. Колокольцевым и подтверждают уровень вы-
сокого  доверия  к ней. Это  звучало  лейтмотивом,  как пока-
зывает анализ публикаций,  у многих,  многих авторов. 

Мы благодарим всех выступивших на страницах газеты 
за углубленный анализ,  оценки,  пожелания и надеемся на 
дальнейшее сотрудничество  в обсуждении других тем в бу-
дущем.  

Управление информации,  
общественных и международных связей

Благодарим за участие
  послеСЛОВИЕ К ПРОЕКТУ
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Уважаемые коллеги! 
Администрация многопрофильного  кол-

леджа от всей души поздравляет вас и ваш 
замечательный коллектив с прекрасным 
юбилеем: 65-летием со дня образования 
вашего колледжа!

В этот знаменательный день примите сло-
ва глубокой признательности за ваш бла-
городный труд в системе образования,  за 
ваши глубокие знания,  творческую иници-
ативу,  верность профессиональному долгу.

Все эти годы преподавательский состав 
готовил квалифицированных специалистов 
для предприятий нашего  города. 

Ваш коллектив всегда работает в режи-
ме творческого  поиска,  проводит большую воспитательную работу. 

Вы воспитали не одно  поколение достойных выпускников,  настоящих граждан наше-
го  города и страны.

Желаем вам бодрости духа,  сохранения и преумножения славных традиций вашего  
коллектива,  крепкого  здоровья,  любви и благодарности ваших воспитанников,  новых 
профессиональных свершений! 

С.А. Махновский, проректор по СПО-НПО, 
            И.Л. Никулина, директор МпК

От всей души поздравляю коллектив студентов и сотрудников 
строительного  колледжа (учебного  комплекса «Д»)  

со  славной датой –  65-летием со  дня его  образования! 
За свою историю строительный колледж прошел сложный путь от 

техникума до  современного  учебного  заведения,  вошедшего  в со-
став одного  из ведущих вузов страны –  Магнитогорского  государ-
ственного  технического  университета им. Г.И. Носова.

Хочу отметить,  что  сегодня мы можем гордиться вашими дости-
жениями и теми специалистами,  которых выпускает ваше учебное 
заведение. Они стали настоящими  профессионалами своего  дела и 
работают в разных строительных организациях не только  нашего  
региона,  но  и по  всей России и за рубежом! 

Многие из них достигли профессиональных высот. В их числе Ана-
толий Порфирьевич Шкарапут,  Герой социалистического  Труда,  
заслуженный строитель РФ,  генеральный директор  ОАО «Магни-
тострой»;  В.С. Карпов,  начальник АТП,  В.Н. Антимонов,  зам. гла-

вы Магнитогорска;  П.В. Крашенинников,  председатель комитета Госдумы по  гражданскому,  
уголовному,  арбитражному и процессуальному законодательству РФ;  И.С. Горюнов,  началь-
ник комплекса промпредприятий ОАО «Магнитострой» и многие другие выпускники колледжа.

За годы работы Магнитогорский строительный техникум,  а затем колледж,  неоднократно  
получал заслуженные награды. Все это  время его  коллектив сохранял и передавал знания мно-
гим поколениям молодежи. Благодаря работе талантливого  педагогического  коллектива и со-
трудников,  колледж подготовил более 23 тысяч специалистов.

Желаю вашему коллективу достичь еще больших высот и дальнейшего  процветания!

В.М. Колокольцев, ректор МГТУ

Уважаемые сокурсники, 
преподаватели  

и нынешние студенты!
Мне сложно  называть бывший 

строительный техникум иным име-
нем. Для меня он и по  сей день –  
мой техникум. Первая серьезная по-
слешкольная ступень в жизни. Сюда 
я пришел 14-летним мальчиком. И 
вышел через 4 года обучения –  про-
фессионалом. Профессионалом,  ко-
торого  научили не только  обслужи-
ванию строительной техники (а по-
стигал я специальность «строитель-
ные машины и оборудование»),  но  
и большему: науке учиться,  зада-

вать вопросы,  ставить проблемы и искать решения. Тут 
я понял,  что  образование не заканчивается с получением 
диплома,  что  вся жизнь есть непрерывный диалог с нау-
кой и знаниями. И поиск. Поиск путей развития и самосо-
вершенствования. Я желаю нынешним воспитанникам кол-
леджа никогда не останавливаться на достигнутом,  а пре-
подавателям –  дарить своим воспитанникам уверенность,  
что  все для них возможно. Желаю всем счастья и здоро-
вья,  здоровой амбициозности и успехов. 

Павел Крашенинников,  
председатель комитета по гражданскому, уголовному, 

арбитражному и процессуальному законодательству 
ГД РФ, Председатель общероссийской организации 

«Ассоциация юристов России»

Уважаемые воспитанники 
техникума, педагоги, выпускники!

В жизни каждого  из нас существует 
целая чреда воспоминаний. Отдельной 
строкой среди них –  мои годы уче-
бы в строительном техникуме,  учеб-
ные будни,  время практики,  дни ра-
боты на полях подшефного  колхоза в 
Агаповском районе,  дискотеки,  кото-
рые мы организовывали со  всем пы-
лом и энергией молодости. 

Мои нынешние достижения –  сте-
пени,  звания и регалии –  безуслов-
но,  значимы. Но  еще важнее то,  что  
заложил в нас,  юных магнитогорских 
мальчишек,  строительный техникум. 
Преподаватели и педагоги  внесли свою лепту в то,  чтобы 
мы приняли самое нужное решение в своей жизни: важ-
нее всего  –  добросовестность,  ответственность и стремле-
ние к саморазвитию.

Искренне желаю всем нынешним студентам и педагогам 
энтузиазма и жизненной энергии,  здоровья и благополучия! 

Вадим Хохлов,  
заместитель губернатора 

Вологодской области

Уважаемый коллектив колледжа!
От имени ОАО «Магнитострой» и 

от себя лично  поздравляю коллек-
тив преподавателей,  сотрудников и 
студентов колледжа со  знаменатель-
ной датой –  65-летием со  дня осно-
вания учебного  заведения.

Юбилей колледжа –  это  десятиле-
тия огромного  труда  и высоких до-
стижений,  внесших заметную лепту 
в летопись нашей страны. Для мно-
гих поколений студентов колледж 
стал родным домом,  дал путевку в 

мир  знаний и открытий,  помог выбрать и освоить надеж-
ную и перспективную профессию. Качественная организа-
ция учебного  процесса,  высокий уровень квалификации 
преподавательского  состава,  постоянная забота о  быте 
и отдыхе студентов –  лучшая визитная карточка вашего  
учебного  заведения.

Уверен,  что  нынешнее поколение студентов и препода-
вателей будет и впредь держать высокую планку,  береж-
но  хранить и приумножать богатые традиции,  связанные 
с повышением уровня подготовки студентов строитель-
ной отрасли.

Надеюсь,  что  и впредь продолжатся тесные партнер-
ские отношения между нашими коллективами. Хочется 
выразить благодарность за выпускников колледжа раз-
ных лет,  успешно  работающих на строительных площад-
ках ОАО «Магнитострой».

Пусть ваша славная история продолжается новыми яр-
кими именами и достижениями. В день юбилея примите 
пожелания крепкого  здоровья,  счастья,  благополучия,  
дальнейших творческих успехов,  реализации задуманного.

С уважением исполнительный директор ОАО 
«Магнитострой» Д.В. Мельников 

И с т о р и я  М а г н и -
тогорского строитель-
ного техникума началась 
5 ноября 1947 года. Именно 
тогда было принято пра-
вительственное постанов-
ление об открытии техни-
кума. Под учебный корпус 
выделили типовое двухэ-
тажное одноподъездное об-
щежитие на 120 человек, 
под общежитие – шлако-
блочный барак. И то, и 
другое здание находились 
на правом берегу по ули-
це Уральской.

На 8 июня 1948 года в шта-
те техникума были два ра-
ботника –  директор  и бух-
галтер. Прием заявлений в 
техникум начался в конце 
июня в приемной начальника 
УКХа треста «Магнитострой» 
товарища Барышева. Первой 
заявление о  приеме в техни-
кум подала Маша Ягодинцева. 
Вот  с  Машиной  ле гкой 
руки и началась летопись 
Магнитогорского  строитель-
ного  техникума. А 1 сентя-
бря 1948 года двери техни-
кума открылись для первых 
студентов.

Первый набор  был тру-
ден,  многие еще не знали о  
существовании строительно-
го  техникума. Были набраны 
всего  четыре группы общей 
численностью 120 учащихся. 

Педагогический коллектив 
техникума 1948-49 года со-
стоял всего  из 5-ти человек.

Большую помощь в откры-
тии и организации техникума 
оказывал и продолжает ока-
зывать ОАО «Магнитострой».

Первым директором в 
мае 1948 года был назначен 

инженер-строитель Алек-
сандр  Федотович Жданов.

Его  по  праву можно  на-
звать отцом-основателем,  
под его  руководством мо-
лодое учебное заведение де-
лало  первые шаги и прохо-
дило  сложный период ста-
новления. 

С годами увеличивалось 
количество  учащихся тех-
никума,  пополнялся педа-
гогический коллектив.

В 1950 году открылось ве-
чернее отделение техникума,  
а в 1952 году состоялась пер-
вая защита дипломных про-
ектов,  выпущено  74 специ-
алиста.

В 1950 году директором 
техникума стала Лидия 
Константиновна Песенникова,  
преподаватель математики. 

В 1952 году был прове-
ден набор  учащихся по  но-
вой специальности –  «стро-
ительные машины и обору-
дование». 

В  1952 г оду  директо -
ром колледжа стал Кузьма 
Макарович Вакуленко,  пре-
подаватель истории,  при ко-
тором было  введено  в строй 
новое здание техникума,  по-
строено  общежитие.

С 1959 по  1983 год техни-
кумом руководил Алексей 
Степанович Молошников,  
преподаватель технологии 
строительного  производства. 
Именно  в эти годы техникум 
значительно  расширил свою 
материально-техническую 
базу,  стал одним из лучших 
среди средне-специальных 
учебных заведений отрасли.

С 1983 по  1999 год,  тех-
никум возглавлял Леонид 

Николаевич Красноперов,  
инженер-строитель,  заслу-
женный учитель РФ. Он при-
нял активное участие в раз-
работке учебных планов и 
программ для подготовки 
специалистов повышенно-
го  уровня.

23 февраля 1992 года тех-
никуму присвоен статус кол-
леджа. Вырос и окреп педаго-
гический коллектив коллед-
жа: он насчитывает 73 пре-
подавателя и мастеров про-
изводственного  обучения,  
среди них кандидаты наук,  
заслуженные учителя РФ,  
почетные работники средне-
го  профессионального  обра-
зования,  лауреаты премии 
Законодательного  собрания 
Челябинской области.

С 1998 по  2008 год кол-
ледж возглавлял Виктор  
Андреевич Шнейдер. При 
нем были отремонтированы 
учебные аудитории,  отре-
ставрирован фасад здания.

С 2008 по  2010 директо-
ром колледжа был Алексей 
Валерьевич Лашин. 

В 2009 году Магнитогорский 
строительный колледж вошел 
в состав Многопрофильного  
колледжа при МГТУ им. Г.И. 
Носова на основании распо-
ряжения Правительства от 
22.12.2009г. №2039 «О реор-
ганизации государственного  
учреждения высшего  про-
фессионального  образова-
ния «Магнитогорский госу-
дарственный технический 
университет им.Г.И.Носова». 
Бывший строительный кол-
ледж стал учебным ком-
плексом Д  по  направле-
нию подготовки специали-

стов «Строительство,  транс-
портные средства,  экономика 
и земельно-имущественные 
отношения».

В колледже всегда уделя-
лось большое внимание воспи-
танию студентов. За успехи 
в работе колледж награжден 
памятным Красным знаменем 
Челябинского  Совнархоза 
и обкома профсоюза,  па-
мятным Красным знаме-
нем Челябинского  обкома 
ВЛКСМ. Почетными грамо-
тами Минтяжстрой СССР.

В настоящее время колледж 
располагает двумя учебными 
корпусами,  двумя общежи-
тиями,  учебными мастерски-
ми,  спортивным комплексом,  
санаторием-профилакторием. 

В учебных корпусах 24 ка-
бинета и лаборатории,  акто-
вый и кинозал,  библиотека,  
читальный зал. На дневном и 
заочном отделениях обучает-
ся около  1500 студентов. На 
сегодня выпущено  более 23 
тысяч специалистов.

За годы своей истории кол-
ледж прошел сложный путь 
от техникума до  современно-
го  учебного  заведения,  во-
шедшего  в состав одного  из 
лучших заведений страны –  
Федерального  государствен-
ного  бюджетного  образова-
тельного  учреждения выс-
шего  профессионального  об-
разования «Магнитогорский 
государственный техниче-
ский университет им. Г.И. 
Носова».

Коллектив преподавателей 
и студентов колледжа це-
леустремленен,  перспекти-
вен и энергичен и уверенно   
смотрит в будущее!

Строительному колледжу – 65 лет!
Как это было

Светлана ШАРЫГИНА
Исторические материалы подготовлены  

при содействии хранителя музея комплекса «Д» Л.Я. Полонской
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Своими выпускниками 
по праву гордится каж-
дое учебное заведение. О 
тех, кто освоил азы про-
фессионального мастер-
ства, кто выбрал достой-
ный путь в своей жизни, о 
тех, кто вписал свое имя в 
историю Магнитогорского 
строительного технику-
ма и пойдет сегодня речь.

Наш материал неспроста 
назван «Такие разные вы-
пускники»,  они на самом деле 
разные: у каждого  своя судь-
ба,  свой путь. 

Многие выпускники техни-
кума,  впоследствии коллед-
жа занимают высокие руко-
водящие должности. Их име-
на - это  знаменательная часть 
летописи становления учеб-
ного  заведения.

За годы своего  существо-
вания строительный колледж 
подготовил свыше 23 тыс. спе-
циалистов по  следующим на-
правлениям: механики,  авто-
механики,  строители,  элек-
трики,  бухгалтеры,  менед-
жеры гостиничного  сервиса,  
оценщики земельного  имуще-
ства. Все это  стало  возмож-
ным благодаря плодотвор-
ному успешному сотрудни-
честву с лучшими предпри-
ятиями и организациями го-
рода,  руководители которых 
всегда уважительно  отзыва-
ются о  наших выпускниках.

В колледже сохраняется 
традиция встреч выпускни-
ков. Есть группы,  которые 
уже более 30-ти лет собира-
ются вместе. Так,  по  словам 
одной из выпускниц Татьяны 
Наследовой,  в марте 2013 года 
их выпуску исполняется 35 
лет,  и они до  сих пор  каж-
дый год встречаются,  дру-
жат и помогают друг другу. 
И дружат не только  друг с 
другом,  но  и семьями,  пото-
му как целых четыре семей-
ных пары образовались в их 
группе во  время учебы в тех-
никуме. Такая связь выпуск-
ников со  своим учебным за-
ведением неслучайна –  это  
плоды работы преподаватель-
ского  состава. 

Так,  например,  Нелля 
Абрамовна Литвак,  прора-
ботавшая в техникуме более 
30-ти лет,  выпуская свои 
группы,  напутствовала их не-
сти высоко  честь строитель-
ного  техникума,  держать с 
ним связь. Выпускники писа-
ли ей письма,  часто  звонили 
ей из других городов. И это  
только  один пример,  подоб-
ную связь со  своими выпуск-
никами поддерживали пода-
вляющее большинство  препо-
давателей,  радуясь успехам 
своих подопечных и деля с 
ними неудачи. 

На встречи выпускников 
приезжали из разных кон-
цов Советского  Союза –  из 
Белоруссии,  Крыма,  Кавказа 
и т.д.. В техникуме есть целые 
семейные династии выпускни-
ков: Балышевы,  Варгановы,  
Перехрей,  Луговые,  Черновы,  
Сак,  Казиковы,  Жлудовы 
и др. 

Всех достойных выпускни-
ков не перечислить,  погово-
рим лишь о  некоторых из них.

Валерий  Николаевич 
Мурыгин –  кадровый транс-
портный строитель,  актив-
ный участник строительства 
Байкало-Амурской магистра-
ли,  выпускник МСТ 1965 года. 
Всю свою жизнь посвятил 
строительству. Трудовую де-
ятельность начал сразу после 
окончания техникума в тре-
сте «Свердловсктрансстрой» 
на комбинате производствен-
ных предприятий. До  1977 
года последовательно  про-
шел ступени профессиональ-
ного  роста: бригадир  фор-
мовщиков,  мастер,  началь-
ник цеха,  главный инже-
нер,  директор  КПП треста 
«Свердловсктрансстрой».

На строительстве Байкало-
Амурской магистрали с 1977 
года. В 1977–1985 гг. работал 
в тресте «Мостострой-10»,  
В 1985–1992 гг. трудился в 
«Главбамстрое». Награжден 
орденом Дружбы народов,  
медалями «За трудовую до-
блесть»,  «За строительство  
Байкало-Амурской магистра-
ли» и другими наградами.

Павел  Владимирович 
Крашенинников –  депу-
тат Госдумы,  бывший ми-
нистр  юстиции Российской 
Федерации . Член фрак-
ц и и  « Е д и н а я  Р о с с и я » . 
Председатель  Комитета 
Государственной Думы по  
гражданскому,  уголовно-
му,  арбитражному и про-
цессуальному законодатель-
ству. Почётный гражданин 
Магнитогорска,  доктор  юри-
дических наук,  Председатель 
Ассоциации юристов России. 
Выпускник МСТ 1983 года.

В 1989–1993 годах препо-
давал в МГМИ. С 1993 года 
работал в Минюсте. После 
ухода из министерства до  
1997 года занимал должность 
заместителя председателя 
Госкомитета по  антимоно-
польной политике. 30 апре-
ля 1998 года назначен ми-
нистром юстиции Российской 
Федерации. С 1999 года яв-
ляется ректором Российской 
школы частного  права.

9  д е к а б р я  1 9 9 9  г о д а 
был  и з б р а н  д е пу т а т ом 
Г о с уд ар с т в е нн ой  Думы 
Федерального  Собрания 
Российской Федерации по  
федеральному списку избира-
тельного  блока «Союз правых 
сил» (СПС). 7 декабря 2003 года 
Крашенинников был избран 
депутатом Государственной 
Думы ФС РФ четвёртого  со-
зыва от Магнитогорского  од-
номандатного  округа.

В 2003 году вошёл во  фрак-

цию «Единая Россия»,  оста-
ваясь членом партии «Союз 
правых сил». В 2005 году вы-
шел из СПС и вступил в пар-
тию «Единая Россия».

В Госдуме возглавляет 
Комитет по  законодательству.

С января 2007 года Павел 
Крашенинников является чле-
ном общественного  совета 
журнала «Западно-Восточный 
Альянс» (г. Магнитогорск). 
Т а кже я в л я е т с я  в и ц е -
президентом хоккейного  клуба 
«Металлург» (Магнитогорск),  
хотя в хоккей «не играл с 
детства».

Награды: орден «За за-
слуги перед Отечеством» — 
за активное участие в раз-
работке и подготовке про-
екта Гражданского  кодек-
са Российской Федерации,  
о рден  Дружбы ,  з а слу -
женный юрист Российской 
Федерации,  Почётный граж-
данин Магнитогорска,  Золотой 
Почетный знак «Общественное 
признание» и другие.

Валентина Алексеевна 
Сиволапова  –  поэтесса,  
член союза писателей России,  
выпускница МСТ 1964 года. 
Начала свою трудовую дея-
тельность рабочей на заводе 
крупнопанельного  домостро-
ения ордена Ленина треста 
«Магнитострой»,  работала 
мастером завода ЖБИ тре-
ста «Южуралстрой» в г. Сатка.

По  комсомольскому призы-
ву во  время землетрясения 
уехала в Ташкент,  где ра-
ботала главным технологом 
домостроительного  комби-
ната треста «Ташкентстрой». 
Здесь в республиканских 
журналах «Строительство  
и архитектура Узбекистана» 
и «Техническая экспресс-
информация» начинаются ее 
литературные публикации.

Работая заведующей от-
делом культуры и писем ре-
дакции «Красный Уралец» (г. 
Верхнеуральск) пишет мно-
го  очерков,  рассказов о  лю-
дях деревни.

Неравнодушная и принци-
пиальная по  характеру,  в 
1993 году она становится пред-
седателем Чебаркульского  
филиала общественного  па-
триотического  движения «За 
возрождение Урала» и редак-
тором газеты «России вер-
ные сыны».

Ею изданы оды: «Моя до-
рогая Отчизна» и «Это  с дет-
ства сердце хранит»,  книги 
«Я открываю душу нараспаш-
ку»,  «Иванами да Марьями» 
и многие другие.

Уважаемые работники строительного 
колледжа!

О т  им ени  а дмини с т р ации   ОАО 
«Прокатмонтаж» поздравляю ваш кол-
лектив с 65-летием учебного заведения!

На протяжении многих лет строительный 
колледж является кузницей кадров для стро-
ительной отрасли,  в том числе  и для ОАО 
«Прокатмонтаж». Ваши  выпускники –  со-
временные,  конкурентоспособные специали-
сты –  всегда востребованы на нашем пред-
приятии,  и в этом заслуга ваших препода-
вателей -  талантливых,  творческих,  нерав-
нодушных к своей профессии людей!

Желаю благополучия,  здоровья,  удачи в 
вашем благородном деле,  стойкости в до-
стижении целей!

Генеральный директор ОАО 
«Прокатмонтаж» А.В. Синёгин

В преддверии 65-летнего юбилея со дня 
основания Магнитогорского строительного 
техникума в стенах уже многопрофильно-
го колледжа (комплекс «Д») 26 октября со-
стоялся турнир по баскетболу. 

Для спортсменов многопрофильного  кол-
леджа при МГТУ и приехавших к нам 
участников,  а это  –  команды Коркинско-
го  горно-строительного  техникума,  Троицко-
го  авиационно-технического  колледжа,  Маг-
нитогорского  педагогического  колледжа была 
организована насыщенная программа. Ребята 
посетили выставку творческих работ препода-
вателей и студентов колледжа,  побывали на 
экскурсии в музее колледжа,  где хранитель 
музея Любовь Яковлевна Полонская расска-
зала об истории основания колледжа,  о  вы-
дающихся выпускниках и педагогах,  о  дея-
тельности поискового  объединения «Рифей»,  
об экологическом проекте студентов колледжа 
и японских школьников в рамках программы 
помощи пострадавшим от радиации и многом 
другом. Всем спортсменам Любовь Яковлевна 
пожелала удачи в предстоящем матче и на па-
мять о  колледже каждому подарила оригами 
–  маленького  журавлика,  сделанного  япон-
ским ребенком.

Итак,  заряженные на удачу,  спортсмены 
столкнулись друг с другом на баскетбольной 
площадке МпК. Поначалу силы были равны,  
мяч в корзину следовал раз за разом. Коман-
ды не желали уступать друг другу в этой не-
простой схватке. И это  было  видно  по  тому,  с 
какой атакой схлестывались противники,  как 
нервничали тренеры и как громко  поддержи-
вали своих болельщики. 

В рядах болельщиков встретились с дирек-
тором колледжа Ириной Леонидовной Нику-
линой,  как оказалось,  она – ярая фанатка не 
только  нашей баскетбольной команды,  но  и в 
целом очень положительно  относится к спор-
ту. В ходе беседы с Ириной Леонидовной выяс-
нилось,  что  ее увлечение спортом неслучайно  

– она выросла в семье,  где оба родителя отда-
ли всю свою жизнь развитию спорта в РФ. Оба 
работали в тогда еще горно-металлургическом 
институте на кафедре физкультуры и спорта. 
Папа,  много  лет проработавший заведующим 
этой кафедры,  является заслуженным трене-
ром РФ по  акробатике. Мама была старшим 
преподавателем кафедры и вела специализа-
цию баскетбола и бадминтона. И неудивитель-
но  теперь,  откуда Ирина Леонидовна знает о  
таких тонкостях игры в баскетбол,  как броски,  
пробежки,  подачи и о  многих других. Также 
Ирина Леонидовна отметила,  что  спортом не 
нужно  заниматься профессионально,  спорт 
должен быть в душе каждого  человека,  за-
нятия спортом – это  все время какой-то  вну-
тренний стержень внутри тебя,  что  система-
тизирует и дисциплинирует человека. В завер-
шение нашей беседы Ирина Леонидовна заве-
рила,  что  постарается сделать все возможное 
для развития спортивных секций в нашем кол-
ледже. Сегодня в многопрофильном колледже 
помимо  баскетбола действуют секции волей-
бола,  футбола,  настольного  тенниса и другие.

А мы вернемся к нашей игре. После чере-
ды взаимных попаданий в корзину ход игры 
поменялся,  и определились явные фавориты. 
Итоги матча следующие –  1 место  заняла ко-
манда Троицкого  авиационно-технического  
колледжа,  2 место  –  Коркинского  горно-
строительного  техникума,  а 3 место  подели-
ли между собой спортсмены многопрофиль-
ного  колледжа при МГТУ и Магнитогорского  
педагогического  колледжа.

Всем ребятам были вручены сувениры с 
символикой города Магнитогорска и сладкие 
призы. Ну а переходящий кубок уехал в Кор-
кино  и,  по  заверению руководителя физиче-
ского  воспитания многопрофильного  коллед-
жа Анатолия Анатольевича Волкова,  «побе-
ду в следующей игре постараемся оставить  
за собой!»

Баскетбольная команда многопрофильного колледжа

Уважаемые работники строительного колледжа!
За время сотрудничества колледжа и ООО «МСЦ» у нас прошли 

производственную практику и трудоустроились более 130 выпуск-
ников по  таким специальностям,  как «строительство  и эксплуа-
тация зданий и сооружений»,  «эксплуатация и ремонт подъемно-
транспортных строительных машин и оборудования»,  благода-
ря чему можно  считать,  что  Магнитогорский строительный кол-
ледж внес весомый вклад в комплектование кадров ООО «МСЦ».

Полученные в колледже знания и навыки успешно  применя-
ются бывшими студентами,  а ныне работниками ООО «МСЦ» при 
проведении сервиса и ремонта оборудования Магнитогорского  ме-
таллургического  комбината –  главного  заказчика ООО «МСЦ».

Искренне благодарим за прекрасных специалистов и за сотруд-
ничество,  которое,  думаем,  и дальше будет успешно  развивать-
ся! Ваша работа –  открывать людям тайны и загадки этого  мира! 
Воспитывать поколение,  способное решить проблемы,  которые се-
годня кажутся неразрешимыми! Но  главная ваша задача –  воспи-
тать достойных и трудолюбивых граждан для нашего  государства!

Пусть этот праздник будет выражением благодарности основа-
телям колледжа,  истинным энтузиастам своего  дела,  всем тем,  

кто  вложил свои способности,  талант и энергию в развитие учеб-
ного  заведения. 

В этот праздничный день от всей души желаем всему коллек-
тиву колледжа профессиональных достижений,  воплощения в 
жизнь всех задуманных планов и проектов,  здоровья,  счастья и 
благополучия в завтрашнем дне,  новых открытий и свершений,  
радости и вдохновения!

Верные служители науки!
Пусть деловой ваш крепнет вес,
Не устают ни головы, ни руки,
Стране несущие прогресс.
Поздравляем вас, творцы идей, 
Авторы гипотез и открытий.
Всей судьбой дерзайте для людей, 
Долгий век живите и творите!

Коллектив  
ООО «Магнитогорский  

сервисный центр» 
поздравляет Магнитогорский строительный колледж со 

знаменательной датой – 65-летием со дня его основания!

Ни одна встреча ветера-
нов колледжа не обходит-
ся без упоминания име-
ни Алексея Степановича 
Молошникова .  Это не 
первый директор техни-
кума, но его вклад в дело 
становления и развития 
строительного технику-
ма поистине неоценим. 
Более 30 лет прорабо-
тал Алексей Степанович 
в стенах техникума, из 
них 20 лет был его ди-
ректором. 

Его  хозяйская хватка и хо-
рошие организаторские спо-
собности во  многом помог-
ли успешному строитель-

ству нового  учебного  кор-
пуса по  пр. К. Маркса,  ма-
стерских,  зданий общежитий. 
Именно  в годы его  руковод-
ства техникум значительно  
расширил свою материально-
техническую базу,  стал од-
ним из лучших среди средне-
специальных учебных заве-
дений отрасли. 

Сын потомственных стро-
ителей,  Алексей Степанович 
Молошников всю свою энер-
гию,  опыт и знания с любо-
вью передавал молодому по-
колению,  из которого  впо-
следствии вышло  немало  хо-
роших специалистов и руко-
водителей.

Эту любовь он привил 
своему зятю и детям,  ко-
торые продолжают идти по  
его  пути,  осваивая почет-
ную во  все времена профес-
сию строителя.

Выдающийся  
директор

Такие разные выпускники
А если заняться историей?
Поискать, полистать, почитать –
Возгордимся выпускниками,
Которых не сосчитать.

Юбилейный турнир
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 БАСКЕТБОЛ

 Объявление о конкурсе 
1. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреж-

дение высшего профессионального образования «Магнитогорский го-
сударственный технический университет имени Г.И. Носова» объявля-
ет конкурс на замещение должностей по трудовому договору: 

профессоров кафедр: математики (институт горного дела и транспор-
та); теплотехнических и энергетических систем (институт энергетики и ав-
томатики); доцентов кафедр: истории и социологии; экономики и управ-
ления; строительных конструкций; открытой разработки месторождений 
полезных ископаемых (институт горного дела и транспорта); педагогики и 
психологии; технологий, сертификации и сервиса автомобилей; иностран-
ных языков № 2 (институт энергетики и автоматики); машиностроитель-
ных технологий и металлургического оборудования (филиал ФГБОУ ВПО 
«МГТУ» в г. Белорецке); философии; промышленного транспорта (инсти-
тут горного дела и транспорта); старших преподавателей кафедр: архи-
тектуры; маркшейдерского дела и геологии (институт горного дела и транс-
порта); иностранных языков № 1 (институт энергетики и автоматики); ас-
систента кафедры: информатики и информационных технологий (инсти-
тут энергетики и  автоматики).

2. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреж-
дение высшего профессионального образования «Магнитогорский го-
сударственный технический университет имени Г.И. Носова» объявляет 
конкурс на замещение вакантных должностей по трудовому договору: 

доцентов кафедр: машиностроительных технологий и металлургическо-
го оборудования (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); общеобра-
зовательных дисциплин (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке); ме-
таллургии и стандартизации (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г. Белорецке). 

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объяв-
ления  в газете. Заявления и документы направлять по адресу: 455000,  
г. Магнитогорск, пр. Ленина, д.38, ФГБОУ ВПО «МГТУ».

Переводы, контрольные по немецкому.  
8-982-333-62-96.

В спортивном сезоне 2012/13 на ми-
ровой баскетбольной карте соревнова-
ний появился новый амбициозный и пре-
стижный турнир. Международная сту-
денческая баскетбольная лига (МСБЛ) 
включила в себя 5 стран, 22 университе-
та и 20 городов. По сути своей это уни-
кальный проект, который объединил 
под свои знамена сильнейшие баскет-
больные студенческие команды России, 
Литвы, Эстонии, Казахстана и Лат-
вии. В числе лучших оказался и Магни-
тогорский государственный техниче-
ский университет им. Г.И. Носова. 

Первым испытанием в новом сезоне для 
баскетбольной дружины В. Хоменко  стал 
Уральский федеральный университет из 
Екатеринбурга. Испытанием очень серьез-
ным,  ибо  соперник по  праву считает-
ся одной из сильнейших вузовских команд 
страны. В прошлом сезоне в чемпионате 
студенческих команд (АСБ) баскетболисты 
УрФУ прошли все стадии плей-офф и толь-
ко  в финале проиграли заведомым фавори-
там –  Московской государственной акаде-
мии физкультуры.

В самом начале октября мужская сборная 
УрФУ по  баскетболу выиграла Всероссий-
ский фестиваль федеральных вузов в Крас-
ноярске,  где ее соперниками были лучшие 
студенческие команды стран. Каждое лето  

баскетбольная команда 
УрФУ выезжает на сборы 
за рубеж. В этом году под-
готовку к чемпионату кол-
лектив проводил на живо-
писнейшем озере Киргизии 
–  Иссык-Куль,  где в ка-
честве спарринг-партнеров 
были сборные Азии и ко-
манды Высшей российской 
лиги. 

Соперник предстал на 
паркете дворца спорта 
им. И.Х. Ромазана в своем 
сильнейшем составе. До-
статочно  сказать,  что  сра-
зу четверо  игроков сегод-
няшней баскетбольной ко-
манды УрФУ имеют опыт 
игры в Суперлиге россий-
ского  чемпионата.

Отдельно  нужно  ска-
зать о  главном тренере ба-

скетбольной команды УрФУ –  опытнейшем 
Сергее Ежове,  который одновременно  явля-
ется главным тренером и генеральным ди-
ректором лидера Высшей лиги –  «Старый 
Соболь» (Нижний Тагил). 

Ко  всем регалиям команды УрФУ стоит 
прибавить,  что  они заметно  превосходи-
ли сборную МГТУ в ростовых показателях: 
средний рост их стартовой пятерки был за 2 
метра,  а Логинов и Алифанов вообще пред-
ставляют собой настоящих гигантов –  их 
рост превышает 210 см!!!

Сборная МГТУ в этом сезоне предстала в 
обновленном составе,  фактически это  новая 
команда по  сравнению с прошлым сезоном. 
Состав покинуло  сразу семь человек. Кто-
то,  как А. Осокин,  уехал играть в коман-
ду Суперлиги «Союз» (Заречный),  кто-то,  
как М. Пылаев,  решил попытать счастья на 
краю Земли,  пробившись в состав молодеж-
ной команды владивостокского  «Спартака-
Приморья». Это  только  подтверждает об-
щую тенденцию –  практически каждый год 
через систему сборной команды МГТУ про-
ходят игроки,  которые впоследствии под-
писывают контракты с профессиональными 
клубами. 

В сегодняшнем составе команды сложи-
лась уникальная ситуация: в ней собраны 
игроки со  всех факультетов и институтов 

МГТУ. Есть костяк из опытных студентов,  
выступающих уже не один год,  –  таких,  
как капитан команды Н. Бидненко,  оканчи-
вающий в этом году магистратуру,  В. Су-
лейманов и А. Федоров,  студенты пятого  
курса. Воспитанники местной школы баскет-
бола А. Вертелов и Д. Пустовой уже сейчас 
играют очень важную роль в команде. Есть 
и молодые баскетболисты первого  и второго  
курсов (И. Дудник,  П. Попов,  Р. Уразаев,  К. 
Колисниченко),  которые в будущем должны 
повести за собой команду.

За час до  матча прошла продолжитель-
ная пресс-конференция ведущих СМИ горо-
да с ректором МГТУ В.М. Колокольцевым,  
советником ректора по  спорту В.А. Бигее-
вым,  и зам. председателя профкома сту-
дентов и аспирантов МГТУ Р.А. Муртази-
ным. Они отметили важность участия вуза 
в таком масштабном и престижном проек-
те,  вспомнили богатую историю спортивных 
побед вуза (МГТУ –  4-х кратный чемпион 
студенческих соревнований России по  ба-
скетболу) и выразили надежду,  что  и в бу-
дущем баскетбол в университете будет раз-
виваться и вуз,  как и прежде,  останется 
кузницей баскетбольных талантов. 

Сама игра началась очень нервно  и,  к со-
жалению,  неудачно  для хозяев. Раз за ра-
зом гости выигрывали подбор,  заверша-
ли скоростные атаки и находили свободных 
игроков для броска. Первая четверть,  каза-
лось,  не оставляла сборной МГТУ никаких 
шансов на общий итоговый успех –  оглуши-
тельные 10:22. 

Во  второй десятиминутке благодаря,  пре-
жде всего,  слаженным действиям в защите,  
магнитогорским студентам удалось перело-
мить ход игры,  сначала выровняв игру,  а 
затем и немного  подсократив разницу в сче-
те до  «-7». 

После перерыва магнитогорская дружи-
на только  набирала ход и показала свой 
лучший баскетбол –  грамотные действия в 
защите,  несколько  кинжальных проходов 
М. Кожарина,  точные броски с дистанции 
Н. Бидненко,  эффектные броски сверху А. 
Вертелова впервые вывели магнитогорских 
студентов вперед в этом матче,  и разница 
в счете в пользу хозяев достигала «+6». От-
резок во  второй и третьей четверти баскет-
болисты МГТУ выигрывали у одной из луч-
ших студенческих команд России с двад-

цатиочковой разницей,  однако  такой ры-
вок дался слишком большой ценой. Лиде-
ры команды Бидненко,  Кожарин,  Верте-
лов и Пустовой провели в общей сложно-
сти больше двух часов на площадке. И в са-
мом конце игры это  не могло  не сказаться: 
пара необязательных потерь,  промахи при 
исполнении бросков,  поздний возврат в за-
щиту и,  после двух трехочковых Климова 
и Эчаваррия-Дьякова,  на последней мину-
те встречи исход матча был предопределен 
–  71:79,  в пользу гостей. 

Несмотря на упущенную победу нель-
зя не отметить,  что  магнитогорская сбор-
ная сумела преодолеть 13-очковое отстава-
ние в счете и выйти вперед в поединке про-
тив одного  из лучших баскетбольных вузов 
России,  но  из-за короткой ротации игроков 
в этом матче на итоговые минуты у студен-
тов МГТУ просто  не хватило  сил для нане-
сения решающего  удара. 

Следующие два матча сборная МГТУ по  
баскетболу проведет на выезде: 9 ноября в 
Казахстане ее соперником станет ЕНУ из 
Астаны,  а 12 ноября в Москве состоится матч 
против Российской правовой академии.

Дома магнитогорские баскетболисты сы-
грают с командой БГАУ (Уфа) в субботу  
8 декабря в 17-00,  во  Дворце спорта МГТУ. 

Памяти товарища
Валентин Евге-

ньевич КОВША-
РОВ пришел на 
кафедру  вычисли-
тельной техники и 
прикладной мате-
матики немолодым 
человеком,  мно-
го  лет проработав-
шим на производ-
стве. Обязанности 
учебного  мастера 
трудно  формали-
зовать. После его  
прихода все обору-
дование работало  
так,  как надо. Для 
этого  нужны хоро-
шие знания,  уме-
лые руки,  терпе-

ние и усидчивость. Валентин Евгеньевич с любой 
работой справлялся прекрасно.

Валентина Евгеньевича отличало  умение вы-
страивать ровные товарищеские отношение с 
преподавателями кафедры и чувство  меры во  
всем. А еще он был увлеченным любителем ры-
балки и органично  вписался в круг рыболовов 
кафедры.

К сожалению,  здоровье не позволило  Ва-
лентину Евгеньевичу продолжить работу — он 
практически утратил зрение,  были проблемы с 
сердцем. Двадцать второго  октября Валентина 
Евгеньевича Ковшарова не стало.

Преподаватели,  сотрудники,  аспиранты и 
студенты кафедры ВТиПМ выражают искрен-
нее соболезнование семье Валентина Евгеньеви-
ча.

Коллектив кафедры ВТиПМ

Прошу считать недействительными 
утерянные:

студенческий билет, выданный на 
имя:

* Попеляевой Анастасии Константинов-
ны, ст. гр. ФММб-12-1;

* Шиловой Валерии Сергеевны, ст. гр. 
ЭТ-080;

* Андреева Ивана Ивановича, студента 
заочного факультета, спец. 150403;

* Валькова Максима Дмитриевича, ст. гр. 
КП-07;

зачетную книжку, выданную на имя:
* Поповой Кристины Владимировны, ст. 

гр. АПЛ-09;
* Толстова Александра Владимирови-

ча, студента заочного факультета, спец. 
270102;

* Родимкиной Людмилы Владимиров-
ны, студентки заочного факультета, спец. 
150101;

* Мубарякова Рината Сайфитдиновича, 
ст. гр. ГФ-11;

* Глушко Дмитрия Александровича, ст. 
гр. ФГЭ-08-1;

студенческий билет и зачетную книж-
ку, выданные на имя:

* Величко Андрея Петровича, студента 
заочного факультета, спец. 130402;

* Ершова Павла Викторовича, ст. гр. ТУ-
08;

* Мухаметкулова Ильгиза Галинуровича, 
студента заочного факультета, спец. 0615;

удостоверение аспиранта, выданное 
на имя:

* Аллабердина Азамата Буляковича.

На пресс-конференции В.А. Бигеев, В.М. Колокольцев, 
Р.А. Муртазин фото Василия Уринцева

Баскетбол в МГТУ вышел  
на международный уровень

Антон БОКОВ

21 ноября в 19-00 в большом актовом зале МГТУ со-
стоится уникальный и единственный концерт одно-
го из авторов, арт-директора и продюсера мюзик-
ла «Норд-ост» московского поэта и музыканта, ак-
тера и географа АЛЕКСЕЯ ИВАЩЕНКО,  известного 
любителям песен под гитару как половинка  дуэта  
«Иваси».

Музыкальная школа, географический факультет МГУ, ак-
тёрское отделение ВГИКа, аспирантура у Алексея Батало-
ва. Снимался в кино: «Выкуп», «Борис Годунов» и др. Па-
раллельно он работал в театре-студии киноактера, на кино-
студии  «Мосфильм», в рекламных агентствах. Пел в теа-
тре «Современная опера» в спектакле  «Литургия оглашен-
ных». Озвучивал героев кино и телевидения. Голосом Алек-
сея Иващенко говорят Брюс Уиллис («Пятый элемент»), 
Дмитрий Харатьян (сериал «Королева Марго») и др..  
Его голос также известен детям по мультсериалам, озвучи-
вал он и персонажей  полнометражных диснеевских муль-
тфильмов. 

Алексей Иващенко самостоятельно и на пару с Георги-
ем Васильевым с 1973 года пишут песни. Дуэт участвовал 
в бардовском проекте «Песни нашего века» (1999—2001), 
своими силами выпустил шесть альбомов. 

В середине девяностых друзья увлеклись мюзиклами. В 
качестве основы был выбран роман Вениамина Каверина 
«Два капитана». С 1998 барды работали над либретто и му-
зыкой к спектаклю, получившему в итоге название «Норд-
Ост». Премьера была успешной, но  через два года слу-
чилась трагедия, когда театральный центр захватили тер-
рористы.

Алексей Иващенко выступает как самостоятельно, так и 
в дуэтах с Ириной Богушевской, Тимуром Ведерниковым и 
другими. Выпустил два сольных альбома. Продолжил сни-
маться в кино. И начал заниматься продюсерской деятель-
ностью. 

Приходите 21 ноября в МГТУ, к 19:00 на его концерт. Би-
леты можно купить заранее в профкоме МГТУ. И прямо пе-
ред концертом.

Справки по телефону 23-57-63.

Приглашаем  
на концерт  

бардовской песни


